

**MUNICIPALIDAD DE ZARCERO**  
**ACTA SESION EXTRAORDINARIA NO. 0058-2025**

Sesión Extraordinaria cero cero cincuenta y ocho, dos mil veinticinco, celebrada por el Concejo Municipal de la Municipalidad de Zarcero, a las diecisiete horas del cinco de noviembre del año dos mil veinticinco, presidida por el presidente municipal Luis Daniel Rodríguez Villalobos, Presidente Municipal, con la asistencia de los siguientes miembros: Presentes Regidores propietarios: presidente municipal Luis Daniel Rodríguez Villalobos, vicepresidente municipal, Vicepresidente Municipal Carmen Morales Adilia Morales Zúñiga, Regidor propietario Denis Alfaro Rogelio Alfaro Araya, Yerlin Lorena Araya Araya, Esteban Alberto Varela Jara. Regidores suplentes ausentes Henry Guerrero Rodríguez, (justificado) Nuria Quesada Alfaro, (justificada) Jaime Zúñiga Blanco, (justificado) Xinia Lidieth Barrera Rodríguez, Carlos Freddy Araya Arce. Presente Secretaria del Concejo Municipal, Dennia del Pilar Rojas Jiménez. Síndicos propietarios presentes: Ninfa Rojas Salas, Ana Yorleny Rodríguez Rodríguez. Síndicos propietarios ausentes Alejandra Lizano López, Douglas Mariano Valenciano Solís, Jonnathan Arce Rodríguez, Bryan Rodríguez Moya, Sugey Milagros Rojas Huertas, Síndicos suplentes presentes: Sonia Valenciano Alpízar, (justificada) Síndicos suplentes ausentes, Glender Alberto Durán Núñez, Joseline María Blanco Valenciano, Luis Ángel Rojas Hernández, Floribeth Villalobos Rodríguez, presente Alcaldesa Municipal Gina Rodríguez Rojas, Vice alcalde primero, Juan Antonio Rodríguez Vargas

Se inicia la sesión con el siguiente orden del día:

1. Saludo al Concejo Municipal
2. Comprobación del quórum
3. Lectura y aprobación de la agenda
- 4- Meditación

5- PUNTO UNICO: varios temas a tratar con la unidad técnica

12-Cierre de la Sesión

**ARTICULO I. LECTURA Y APROBACIÓN DE LA AGENDA**

**ACUERDO 1:** El Concejo Municipal acuerda aprobar la agenda. Aprobado con 3 votos de los regidores, Luis Daniel Villalobos Rodríguez, Vicepresidente Municipal Carmen Morales Adilia Morales Zúñiga, Yerlin Araya Araya,

Se deja constancia que al ser las 17:03 ingresa a la sesión el Regidor Propietario Esteban Varela Jara.

Se deja constancia que al ser las 17:0 ingresa a la sesión el Regidor Propietario Regidor propietario Denis Alfaro Rogelio Alfaro Araya.

## **ARTICULO II. PUNTO UNICO: VARIOS TEMAS A TRATAR CON LA UNIDAD TÉCNICA**

Presidente Municipal: muchas gracias a doña Dennia y ahora nos pasariamos al punto que tenemos para tratar. Que sería que asuntos varios con la Unidad Técnica.

Ingeniero Fabián Jiménez Rodríguez, Director de la Unidad Técnica: buenas tardes los compañeros regidores a los compañeros de la unidad técnica, como decía Ahorita el señor Presidente, me acompañan todo el equipo, ha administrativo de la unidad técnica la compañera Valeria Rojas, la asistente administrativa, el compañero Giovanni Soto, que es el asistente técnico geógrafo. El compañero Steven Vargas, que es el ingeniero asistente. La compañera Rocío Alfaro, que es la promotora social.

El Presidente Municipal al ser las 19 con tres minutos pide un receso de 2 minutos debido a falta del fluido eléctrico.

Ingeniero Fabián Jiménez Rodríguez: creo que por ahí ha habido algunos temitas que han estado acá, que hemos estado viendo acá en el Concejo a nivel de la unidad técnica, entonces agradecerles el espacio, la verdad, que para nosotros es súper importante venir a conversar con ustedes un rato. Explicarles un poquito también en cuál es la metodología que estamos utilizando, un poquito de los proyectos que han estado por ahí, que hemos estado viendo, lo que tenemos programado también para lo que resta un poquito del año y por ahí también un poquito de toda la gestión que realizamos diariamente a nivel de la unidad técnica. Entonces también cualquier consulta, cualquier cosita, aquí está cualquiera de los compañeros y por supuesto, yo para saldar a cualquier duda que venga.

Parte de lo de lo importante, y una de las solicitudes que había llegado por parte del Concejo era una presentación de levantamiento pluvial, que hicimos a nivel de todo el cantón. Creo que como bien he sabido, este proyecto lo lideró el compañero e ingeniero Steven Vargas. Entonces si les parece, voy a darle la oportunidad a él para que él les exponga un poquitico todo el proyecto, qué fue lo que se hizo que tengamos y poquito de todo para que ustedes tengan poquito de conocimiento de toda la información que tuvimos.

Ingeniero Steven Vargas: buenas tardes., voy a tratar de hacerlo resumido porque el proyecto es un poquito grande, pero para que tengan la idea de qué consistió, les voy a mostrar, primeramente que la herramienta que tenemos el cookies que acá se manejan varias capas, todos los departamentos tienen alguna capa ahí que necesitan, esto acá de mano izquierda son las capas. Por ejemplo, una zona de afectaciones, servicios, el mosaico catastral y así, entonces nosotros lo que hicimos fue crear una capa nueva con la información de la infraestructura pluvial de todo el cantón. Entonces acá está la nueva capa, si la desactivo, lo que tenemos son en ese momento activadas son las capas de las carreteras, las moradas, son la red vial cantonal y las celestes son una red vial nacional.

Eso es como para ubicarnos un poco. Luego, si lo activo la capa esta que hicimos el levantamiento, entonces me va a arrojar todas estas. Una prioridad de intervención, 2025. La otra es pasos de agua final, que esos son los pasos transversales de alcantarillas. Las entradas de aguas, estos son las salidas que las aguas pluviales que tienen, ya sea por naturaleza o porque las hemos hecho, entonces también se marcaron. Cajas de registro y la red pluvial final, que abarca caños, alcantarillas longitudinales y toda la infraestructura que hay, Esto es el levantamiento, paralelamente se un documento en Excel, dónde se lleva el control de las intervenciones. Y se hizo una matriz para saber cuáles son los puntos críticos a intervenir en el cantón, entonces con esa matriz, vamos dándole prioridad, ya sea baja, media o alta, tanto en infraestructura en general que tenemos, tenemos otra parte que también hacemos una matriz de la infraestructura de las alcantarillas transversales, estas las hicimos por aparte porque una alcantarilla transversal requiere intervención inmediata cuando tiene alguna afectación. Porque puede detener el tránsito, no es lo mismo que nos vaya algo longitudinal y tener que poner una cinta de precaución y que el tránsito continúe. Para tener una afectación, una transversal como lo que pasó hace poco en Tapezco en la salida de la Chicharra, entonces ahí sí hay afectación vehicular, entonces tenemos esta matriz por aparte para darle seguimiento a todas las que tenemos todas.

Ahorita tenemos ahí bastantes críticas porque son alcantarillado muy viejos, el cantón tiene ya bastante tiempo con esas alcantarillas, claramente tenemos aquí, lo podemos ver por filtro, estas son las que tenemos categorizadas ahorita como altas que ya están socavadas, que ya están bastante afectadas, por ahí, un día de estos un reporte de una alcantarilla que salió el agua en Lajas. Pero no es la única, tenemos un montón. Y algunas incluso más graves que

eso. Entonces también tenemos que ir viendo por prioridades las intervenciones. Y Por otro lado, tenemos una matriz de obra nueva, que también la capa la tenemos acá. Prioridad intervención., le pusimos 2025 en ese momento la capa, pero el año lo pueden omitir. Prioridad intervención, son todas las que tenemos identificadas, que tenemos por lo menos hacerle cunetas, son tramos súper necesarios, ya sea porque, dentro de la matriz también se mete el plan quinquenal. Acá en esta columna, se le da la posición, la categorización con una ecuación, se le da el puntaje de acuerdo a la posición quinquenal, acá se le pone la posición y a quien nos da la clasificación porque todo esto tiene que ir ligado al plan quinquenal que tenemos, entonces, la idea es hacerlo más con un criterio técnico y apegado a la realidad posible. Obviamente, si nosotros intervenimos algo de estos puntos, ya sea obra nueva en cunetas por la matriz de la otra infraestructura general, entonces van a generar en cambios tanto acá en el Excel que tenemos como en el documento, entonces ese control lo llevamos en esta otra hoja, donde Adriana es la encargada de la geógrafo de llevar el control en el gis ub. Y cada vez que yo meto algo acá, ella periódicamente revisa el documento que lo tenemos compartido, me hace los cambios o a veces llega a la oficina y me pide explicación de qué es lo que hay que cambiar. Yo le indico qué es lo que hay que modificar y ella lo hace. Todos estos ya fueron intervenciones que se hicieron ya Adriana los cambió en el documento y en el mapa.

Y también se generó un documento formal donde viene explicado todo el proceso de cómo se hizo el levantamiento paso a paso, en qué consiste? ¿Para qué nos sirve? Aquí viene y todo es un poquito grande. Pero dentro de las cosas curiosas es que se hizo un presupuesto muy global, porque para efectos tan grandes, es difícil hacer un presupuesto muy, muy exacto. Pero solamente en esta capa de matriz de obra nueva de cuneta donde identificamos que es necesario la intervención nos daba casi los 3000 millones de colones. Y no estamos hablando de que todo el cantón vaya a quedar con cunetas, eso son los puntos identificados, que son muy necesarios.

En esta capa, se le metió una columna más. Se llama preservación de carpeta asfáltica. Porque cuando tenemos proyectos nuevos de asfalto o incluso asfaltos, tal vez viejos, pero que están en buen estado y estamos presenciando socavación en los lados, entonces tenemos que entenderlo rápido con cuneta para no perder esa inversión, porque si no es una pérdida super millonaria, como la que se hizo ahorita en Anatery, tenemos la obligación de hacerle una

entrada más rápido posible para no perder una inversión de 500.000.000 una cosa así, entonces acá esta columna, también nos categorizan donde tenemos que intervenir con cuentas, no sólo en caminos de lastre que también se hacen, sino también darle prioridad un poquito a la carpeta asfáltica. Si y entre más nueva más prioridad, entonces ese es el levantamiento, lo logramos hacer entre todos los compañeros, gracias, contamos con un personal bastante calificado, Geovanny el geógrafo, entonces él tiene bastante conocimiento entonces nos sirvió mucho. Adriana también nos metió la mano ahí. Entre todos hicimos el levantamiento de campo y, cada uno dio un granito de arena en el proyecto, porque hubo que hacer bastante rápido porque era muy necesario tenerlo. Y aquí queda por lo menos el documento, para que te haga gusto de realizarlo detalladamente y leerlo, ahí está y nosotros obviamente abrimos las puertas a la gente, que tengan dudas, en el momento que alguien quiera saber más de a detalle, pueden presentarse en las oficinas.

Fabián Jiménez: arras a los vecinos. Muchísimas gracias, Steven, parte importante, como lo comentaba el compañero, es que levantamiento nos da una herramienta importante para lo que es inversión. Creo que lo hemos hablado en algunos en algunos momentos, el tema de no es solo hacer carpeta asfáltica, no es solo hacer caminos, sino que después el tema del mantenimiento es uno de los trabajos que más nos lleva inversión. Como lo decía Steven, se ha visto que desde hace bastantes años se estaba invirtiendo bastante en cunetas y esto nos demuestra todavía más que hay que seguir haciéndolo. Ya que si no lo hacemos, como decía Steven en el tema de la socavación, de los lados de las carreteras, va a generar una problemática más alta. Tenemos una como San Luis, que San Luis se ha hecho, se está haciendo y probablemente todos los años se vaya a seguir haciendo etapa por etapa hasta que logremos finalizarlo, porque igual de San Luis es una inversión bastante importante y que se hizo para toda esa carpeta. El tema también, como lo decía el compañero Steven, Anatery, por el proyecto Mopt Bid y por todo lo que hemos asfaltado, también hay que continuar haciendo cuneta revestida. Tenemos un montón. La verdad que lo que hemos hecho es con esta priorización, ir dando en pequeños intervenciones en todos los caminos, ahí poquito a poco, entonces la herramienta, como lo decía Steven, el tema, por ejemplo, la salida de aguas es un tema que no teníamos información. Normalmente pasa mucho que nos llaman. Es que el vecino tal cerró el agua en tal lado, entonces estas salidas votan una un punto de referencia cuando pase esto, entonces nosotros vamos, hacemos la inspección y tenemos el

punto exacto de donde existía una salida de agua. Entonces aparte de esto, las cajas de registro, como decía Steven, en los pasos transversales, los pasos transversales son súper importantes, ya que el paso transversal es muy importante, nos limita completamente el paso vehicular. Y es un trabajo que tenemos que hacer y también hemos estado mejorando bastante el alcantarillado que hay es muy viejo y también de una longitud muy pequeña. Normalmente los pasos poseen diámetros de 18pulg y para que tengan una idea, todos los pasos nuevos que estamos haciendo lo que estamos haciendo de 36 pulg estamos prácticamente duplicando el diámetro de las alcantarillas, esto pensando a futuro y viendo también todo lo que se nos ha venido con el tema de cambio climático, el tema de la lluvia, la herramienta, que nos ha generado una información importante, pero también, como decía Steven, una inversión también gigante en todo lo que hacer. Eso es una parte, de lo que tenemos que hacer para mantener lo que tenemos. Todavía está todo lo que tenemos que cambiar. Todo lo que está mal estado, llámese cunetas, llámese caños, alcantarillado, ahí se está levantando todo completamente todo.

Parte también de esto, que por ahí también existe una moción del Concejo Municipal con el tema de las tapas y las cajas de registro, eso también ya en este momento se está levantando, sí llevan bastante, bastante trabajo, entonces cuando lo tengamos también se va a agregar a esta capa o a chip. Esta capa, como decía Steven, lo puede también revisar toda la municipalidad, porque es una capa que está a nivel de la muni de información general. Entonces por el proyecto laboral, fue un proyecto que nos llevó bastante tiempo, se hizo bastante rápido y quedó muy bien. Entonces parte importante de lo que tenemos y lo que seguimos haciendo, también ahorita estamos trabajando en un levantamiento de aceras que también queremos incorporar en una herramienta muy similar en cuanto igual al estado y todo lo que hay que invertir, porque el tema de movilidad peatonal es un tema que está en ese momento muy de auge y que viene todavía más fuerte.

Entonces tenemos que tratar parte de lo de las propuestas que tenemos para el otro año. Es invertir también un poquito más en aceras, una herramienta de estas nos genera igual una matriz, para poder identificar los puntos más críticos, que sabemos que son bastantes. Entonces parte de lo importante y como decía Steven, del equipo técnico y tenemos el equipo administrativo que nos permitió hacer todo levantamiento.

Presidente Municipal: , muchas gracias por la exposición.

Doña Gina: muy buenas tardes, gracias, señor Presidente, buenas tardes a todos los presentes a los que nos ve por las diferentes redes sociales, yo solamente quiero felicitar el trabajo que hizo el equipo cuando nosotros llegamos acá en la primera vez le dijimos, necesitamos que cada departamento haga un proyecto adicional a lo normal, hacer sus calles, hacer su aceras y tener todo lo que es la unidad técnica ya de por sí nos representa con municipalidad, es muy grande. En algún momento llegó una modificación presupuestaria por casi 50.000.000 de colones para hacer una contratación externa, para hacer esta labor y el equipo dijo, no vamos con un proyecto para esa plata, esa plata para proyectos y nosotros nos vamos a poner esa camiseta, porque esto lo hicieron en un tiempo récord. En 3 meses aproximadamente se hizo el trabajo. Por supuesto que hubo que sudar sangre para poderlo sacar. No era un proyecto que se sacaba de la manga. El levantamiento que se dedicaron a hacer para hacer ese trabajo fue muy pesado. Ahora estamos con un poquito más de tiempo, un poquito más organizados, un poquito más detallando todo lo que decía Fabián, es el levantamiento de las aceras. ¿Y qué haces esto? Ya hay qué tecnología, tecnificarnos en cómo tomar decisiones, porque es la gente nos pregunta muchas veces, ustedes mismos nos consulta y cómo es que ustedes priorizan? Aquí ya encontramos respuestas, cuando nosotros tenemos que tomar decisiones, dónde vamos a hacer una intervención? ¿Cuál es el tipo de intervención? Inclusive para el Departamento de Desarrollo Territorial, todo eso es importante porque necesitan saber en una construcción cómo canalizar las aguas. Porque es uno de los temas más delicados que tenemos actualmente en Zarcero. ¿Cuáles son la cantidad de problemas que tenemos cuando llueve? Las inundaciones por mala canalización de aguas. Entonces empezamos a detectar las situaciones graves que podamos ir atendiendo y ya no a lo que creemos o lo aquí en algún momento se decía y ahora tenemos claridad de tomar decisiones. Entonces de mi parte sí es felicitar al equipo. Porque sé que esto pongo, es un esfuerzo de sobrehumano en el caso de ellos, muchas horas que donaron de su tiempo, muchos tiempos, inclusive en fines de semana, almorzar donde les diera el día y tal vez ni siquiera almorzaban por estar en campo. Entonces de verdad felicitarlos, agradecerles porque ese aporte que hicieron, aparte de su trabajo, generaron que se generarán, que se dieran nuevos proyectos para el cantón con ese dinero que al final no fue requerido una contratación. No quiere decir con esto que todos los proyectos se pueden hacer así. Ahora tenemos técnicos calificados que podrían hacer ese

trabajo. En otros necesitamos otro tipo de herramientas que tal vez no contamos que y que no son viables, pero cuando eso se puede hacer tenemos como les decía ayer en el Concejo, tenemos equipo que está muy comprometido a hacer las cosas y de mi parte proyecto lo hemos comentado varias veces aquí. Yo lo he traído en los informes y cuando les contábamos que ya el proyecto estaba, tal vez no tenía la visión del grado de proyecto, que era el que había desarrollado la unidad técnica año. Y vamos por más proyectos. Entonces muchas gracias, chicos, ustedes también, por eso esfuerzo.

Regidor propietario Regidor propietario Denis Alfaro: Buenas tardes para todos los que se encuentran acá en la Sala. Y muchas gracias por la información. Yo tengo una duda en cuanto a lo que es el desvío de aguas, que por ejemplo, alguna persona haga, ya sea por algún tipo de construcción o algún tipo de no sé, de problema que se le venga, y ellos hace un desvío de aguas a al camino al ser una propiedad privada. ¿Cuál es la intervención que ustedes hacen? como la municipalidad no puede intervenir en propiedades privadas y se detecta que hay un desvío inadecuado de aguas, como entonces el proceder de la municipalidad en ese caso y ahora con esta herramienta.

Fabián Jiménez: con el tema de las aguas de propiedad privada, es un tema un poco complicado, ya que nosotros como municipalidad no podemos obligarlos, a hacer trabajos dentro internamente. Ahorita hace unos días estuvimos hablando con el Departamento de Desarrollo Territorial que es un tema que tenemos que abordar directamente y porque hay sectores en donde no existe la infraestructura pluvial para poder aceptar o recibir esas aguas, es un tema que tenemos que ir viendo. ¿Por qué? Porque las aguas, aunque todas, la mayoría van a la calle deberían de canalizarse bien dentro de la propiedad privada, si nos llega la información, nosotros hacemos una inspección y verificamos a ver lo que se está haciendo, pero sí, no podemos decir no las eche directamente la calle, pero tampoco podemos decir, las recibimos todas.

Ahorita estamos trabajando un plan integral que a pesar de los compañeros le comentan un poquito con el Mag para ver si podemos unificar esas partes en lo que es agricultura, porque también pasa mucho, la agricultura viene en las eras o hacen los contornos, todos lo tiran a la calle. Y así no debería ser. El manejo de aguas debería ser un plan que tiene que hacer cada

uno de los agricultores, a cada uno de sus propietarios, para un adecuado manejo, que hacia un lado o hacia otro lado, porque todo está cayendo en un solo punto.

Nosotros, como le digo, hay sectores, por supuesto que identificamos con esto, que no tiene la infraestructura, pero no podemos decirle no lo haga directamente.

Regidor propietario Regidor propietario Denis Alfaro: Gracias. sí es que sé por dos situaciones, allá en el distrito y las Brisas, tanto en la Brisa como en La Legua, que hubo construcciones, hubieron canalizaciones de agua, de diferentes fincas, y fueron a dar a un solo punto. Entonces ya la alcantarilla obviamente colapsa. Ya rebalsa lo que es, el límite de ella y obviamente lo que baja por el camino es un río, y el caso por ejemplo de la Brisa, lo que se está viendo muy deteriorado es el camino que va para la abonera, porque se desvieron muchas aguas para un solo punto y eso va a desembocar a lo que es ahí por donde, está la escuela. Y entonces eso, lo que baja por la abonera es un río, igual pasa en un sector de La Legua, que por una construcción nueva hizo un desvío de aguas ahí y ahora todo eso hace poco creo que es por donde Marvin Araya que también se ha visto un perjuicio ahí, entonces, esa era la consulta, si se detecta ya que eso que hay construcciones o que por canalizaciones de aguas, de fincas y todo eso que como se puede intervenir la municipalidad, si por medio de un oficio, por medio de algunas cosas.

Ingeniero Fabián Jiménez: sí, tal vez es ese tipo de puntos, Dennis podrían ser tal vez un poco más puntuales, para verlo directamente. Sé que tenemos uno por ahí. Ese que usted comenta, que es el que tenemos por ahí, planificado hacer una mejora, nada más que el tema de las aguas, por ejemplo, cuando hay cortes de agua a nivel de una propiedad privada, la ley es un poco injusta para los propietarios, para nosotros no, porque la ley dice, las aguas de la municipalidad por topografía, las puede cortar donde crea que es necesario técnicamente. Y de ahí para dentro, los propietarios tienen que recibir las aguas. Si a nivel del derecho de vía, la municipalidad puede hacer algo, ya sea si hay alguna entrada, por ejemplo, que no está bien canalizando las aguas, nos podemos ir a comprarla directamente. Todo lo que sea en derecho o no es como si romperlo y hacer las correcciones. ¿Por qué? Porque el acceso a las propiedades es un tema que es regulado y que nosotros tenemos la potestad de decidir usted no puede hacer eso, sino que tal cosa, nada más que si son puntos, tal vez un poco puntuales, que sí sería que nos envíen a nosotros para ir a ver. Por ejemplo, es que ustedes indican ahí,

pero sí como les decía el tema de las aguas, para dónde van? Ahorita ha sido muy complicado porque los aguaceros no permiten que los sistemas den el abasto que tienen, por eso le decía, parte de lo importante es comenzar a cambiar todos esos alcantarillados y por ejemplo en la Brisa tenemos 3, 4 proyectos de alcantarillado que hay que ir a mejorar que es uno de Los Ángeles,<sup>1</sup> Brisa 1 por dónde don Rodolfo Solís. El de Rodolfo Solís, hay que hacer dos trabajos aparte, que 1 es longitudinales, en el margen derecho, y otro cambiar un paso de alcantarilla y tirarlo un poco más para allá de donde don Rodolfo, es un proyecto que tenemos ahí pendiente y ese otro creo que está ahí por donde Dani es, ese es otro que tenemos ya puntualmente visto que tenemos que ir a mejorar, pero por tema de programación apenas tengamos por allá. Igual son trabajos sí, hay que hacerlos en verano, porque en invierno muy complicado, sí, pero es un trabajo, pero sí, si es puntualmente podríamos ir a verlo.

Regidor propietario Perfecto, muchas gracias.

Vicealcalde primero Juan Antonio Rodríguez: buenas tardes, un saludo muy especial para todos. Nada más para complementar estos eventos extremos, cuando se presentan como el del 22 de septiembre, nos dejan en evidencia todo esto que se está hablando. La incapacidad de la infraestructura instalada que tenemos en temas de alcantarillas y todo esto queda en evidencia cuando los flujos de agua son excesivos, como en esos casos. Pero hay problemáticas que han sido constantes. También ya conocemos de algunos sectores y aquí se han visto. Entonces requiere también una intervención integral. Partiendo de esa realidad, hemos logrado en estos últimas semanas y hoy puntualmente, el compañero Steven anduvo con nosotros ahí, con la gente de Senara y del Mag, porque lo que se pretende, casualmente, es tratar de diseñar un plan de manejo y aguas, por topografía que tenemos nosotros de este cantón, todo va para abajo y la ley de aguas establece ahí 1 de los artículos que el predio inferior tiene que recibir el agua del predio superior. Ahí está un artículo de la Ley de aguas. Eso suena como ingrato, como decía Fabián, pero también establece que cuando se realizan algún tipo de obras, entonces el propietario que está haciendo esas modificaciones también tienen que orientar las aguas, sí está regulado por ley, pero además, las situaciones en las dimensiones del problema, es ahí donde se requiere ya una un diseño técnico que es en lo que senara. Nos está ayudando. Hoy vino el director regional con nosotros en el campo, estuvimos aquí en la parte alta de Asentamiento San Rafael, viendo el tema de Laguna estuvimos por el lado de Tapezco viendo algunos de los casos más críticos que se vivieron

con ese evento. Pero quiero contarles es que sí hay una iniciativa ya concreta para tratar de resolver de manera de manera integral del problema y no por parte, porque alguno va a requerir trabajos ya de mayor envergadura, por ejemplo, ahí arriba en la finca rancho 3 hermanos, por ejemplo, hay un canal importante que corta aguas, cuando ese canal se aterra, ahí se ve afectado mucho ese sector ahí de por ejemplo, de las parcelas de San Rafael, y todo eso, eso lo que nos dice es que si hubieran más obras de ese tipo seguro se mitigaría mucho el impacto, pero nada más quería comentar que además del trabajo que hacen los compañeros, que también aprovecho para felicitarlos, porque yo he estado muy de cerca con ellos y sé lo que ha requerido de inversión de tiempo de ustedes y de esfuerzo para esto. Esto es una radiografía., el doctor Daniel no puede diagnosticar algo hasta que no pueda tener un diagnóstico claro, esta radiografía no la teníamos. No sabíamos que teníamos en Zarcero, hasta que ya se hace este trabajo ese es el nivel de importancia que le debemos dar a esta imagencita que parece nada más una foto. Pero como decía la señora Alcaldesa, para verlo ahí en una foto, primero hubo que ir al campo, que caminar, algo que es el sitio como estaba el asunto. Entonces sí, es un problema serísimo lo que tenemos de agua, pero por lo menos agregar a lo que ya han dicho que tenemos esta iniciativa con la gente de Senara y del Mag que estamos trabajando.

Steven Vargas: No para agregar nada más ahí a lo que Juan Antonio decía, cuando hicimos el levantamiento y casualmente tuvimos una charla ahí con el CFIA, nombraron que Costa Rica estaba entre los primeros a nivel mundial en precipitación. Entonces la charla era de las aguas, de hecho. Que ya se identificó, que las municipalidades no van a dar abasto con los cambios que hay que hacer. No era algo que solo pasa a acá, pasa en todo el país. Ellos mostraban en la presentación, imágenes ahí de la parte central, San José, Heredia, prácticamente eran ríos, en las carreteras y nombraban. Eso es muy curioso, no me hago, no recuerdo exactamente qué posición estábamos, 1 o 2, yo creo que Colombia está de número 1 en precipitación a nivel mundial. Entonces también tenemos que entender que la cantidad de agua que cae acá y las pendientes de la topografía que tenemos, nos da este tipo de problemas. Es un problema que no se va a acabar. Es un problema que hay que trabajar siempre en conjunto con los propietarios de las fincas. Con los comités de caminos, con todos tenemos que estar detrás de esto. Esta herramienta nos da la visualización de que es mucho lo que hay que hacer. Cada paso transversal de esos son bastante caros las alcantarillas

transversales lo más ideal es colocarlas de un tamaño bastante grande, 36 pulg para que ya quede para bastante tiempo y para que la limpieza sea fácil. Tiene que llevar sus cabezales en concreto entonces, los trabajos son millonarios, los presupuestos no dan abasto. Y no hay que dejar de lado la infraestructura de la superficie de rodamiento como tal, pero tampoco podemos dejar de mantenimiento a los caminos de lastre, los de asfalto o hacer asfaltados nuevos o aceras, todo lo demás, infraestructura, demarcación, señalización que son muchas cosas que hay que atender y el de las aguas siempre va a estar ahí, incomodando un poquito ahora creo que en cada sector hay problemas, ni nombra a ese, pero nosotros es el día a día, la gente se acerca, nos comentan los casos de problemas de aguas y es en todo lado. En algunas veces nosotros vemos que hay gente que tiene alguna afectación, pero sabemos que hay otros que están más graves y pero a todos hay que escucharlos y a todos hay que tratar de solucionarlos es un tema que es bastante complicado, pero si lo por lo menos lo entendemos, creo que se aborda de una mejor manera ahora. Porque si llegan quejas de una alcantarilla chiquitica que de que se rompió el frente y una entrada, la gente va a creer que es gravísimo y no al final de hay cosas mucho más graves que atender.

Regidor Propietario Esteban Varela: Muchas gracias, presidente, buenas noches a todos y a todas. Y un par de consultas, el tema de la canalización de aguas. Usted mencionaba Fabián que está ya regulado, está regulado, que se refiere a mediante ley o algún reglamento interno? Y, super claro, ese tema que comentan, todo proyecto las conectas todo eso y la canalización. Pero casos como por ejemplo que sean prioritarios de atender, se me ocurrió el caso de Rodolfo Solís, que son dos casas que están muy en riesgo y otros temas que tal vez por un tema de emergencia o de emergencia se pueden ver muy afectados, incluso hasta pérdida de su casa, en caso de alguna algún temporal fuerte, esos casos que se pueden tal vez valorar con prioritarios, hay como algún plan de contingencia y que se pueda trabajar, antes de entrar al proyecto en sí o eso se mantiene ahí en espera.

Fabián Jiménez: tal vez las cuales un poquito, casos como el de don Rodolfo. Es un caso que nosotros operativamente no tenemos la capacidad con maquinaria municipal de hacerlo, entonces por eso es que tal vez hemos comentado por ahí que estábamos esperando la licitación grande, que es la que nosotros siempre hablamos, gracias a Dios hace 22 días la tenemos en firme. Entonces parte de esa licitación, cuando la cuando tengamos el presupuesto, la idea es hacerlo de una vez. ¿Por qué? Porque la licitación nos permite que la

empresa vaya, abra la zanja, que quite las alcantarillas existentes, coloque las nuevas. Haga todo el relleno o haga toda la compactación, vuelva a colocar la carpeta asfáltica y haga los cabezales, entonces, hay proyectos que son tal vez un proyecto menos complicados como ese que nosotros podamos atender, pero estos casos lo que hemos estado es que esperando que la licitación la tengamos para poder ya intervenirlos. Tenemos una situación igual en el centro de la Brisa con un tema de unas aguas que caen ahí detrás de Coopebrisas, que también es un tema importantísimo que tenemos que atender. También tenemos otro caso ahí que es un poco complicado, también que como les comentaba que ese también Los Ángeles, tal vez es decir, podemos hacer nosotros, pero esos otros sí vamos a la licitación, es un hecho de que por qué, porque pasaba mucho y es lo que hemos estado tocando y resguardar de que la muni llegaba, abría, dejaba las cosas, ahí no tan a medias, sino que queremos es los proyectos de ahora en adelante, sean completos, que si vamos a ir a romper vamos a dejar todo listo y que ya quede como tiene que quedar, entonces con esa licitación ya nos permite hacer todo eso porque yo les puedo decir, yo compro las alcantarillas, yo voy y hago la zanja y pero voy a quedar en lastre en la parte de la zanja y los cabezales, voy a durar un tiempo en hacerlo, entonces la licitación para mí es era súper importante y es una de las grandes ventajas que tenemos ahorita. Que ya podamos ir utilizando directamente los trabajos.

Regidor propietario Esteban Varela: Muchas gracias, Fabián, no sé si me adelanto o está para verlo ahorita más adelante sobre ese tema de la licitación, no sé si puedo andar ya en ese tema.

Ingeniero Fabián Jiménez: está más adelante,

Regidor propietario Esteban Varela: veámoslo más adelante, tengo un par de consultas, muchas gracias, sí, sí como para ver el tema del manejo que se va a realizar de los proyectos, pero si no lo vemos ahorita muchas gracias.

Presidente Municipal: la pregunta mía es, por ejemplo, con respecto al presupuesto. para el año 2026, 829.828.554. 14, que estaba en el presupuesto, hay una división, por ejemplo, en que haya, para obra nueva y que haya para emergencias y para mantenimiento, cómo lo distribuye, o se va haciendo, a las necesidades del momento.

Fabián Jiménez: tal vez para, para, creo que por ahí ustedes también tienen claro, pero tal vez con para explicarles un poquito, recordemos que dos, 823.000.000, aproximadamente

450.000.000 se dividen en las dos cuentas que nos permite hacer inversión directa, que es la cuenta de vías de comunicación terrestre. Que esa cuenta la que nos permite contratar proyectos llave en mano, como esta licitación, grande y la cuenta de minerales asfálticos, que es la cuenta que nos utilizamos para comprar de todo, alcantarillas, arena, piedra base. Su base, asfalto en frío, block, cemento. Nosotros lo que hacemos es que jugamos con esas dos cuando tenemos proyectos de cuneteado, utilizamos con la cuenta de vías de comunicación, contratamos la mano de obra y con la cuenta de minerales y asfaltos, contratamos productos premezclados, entonces normalmente con esta priorización lo vamos manejando de esa manera.

Con la licitación grande por supuesto que ahora que la tenemos, vamos a ir priorizando los proyectos, porque también creo que la vez pasada que estuve aquí yo por acá explica un poquito, que la ley también muy clara y dice que hay mantenimiento lo que tenemos y después de eso es la obra nueva, la jefa lo dicho por ahí, por supuesto que tiene que estamos terminando de atender algunos proyectos que han estado pendientes que tenemos durante mucho tiempo, como lo es isla 1, Lajas que ahora también vamos a mencionar, entonces la idea es con esa licitación, priorizar lo que tenemos ahorita y ya con el presupuesto del otro año, comenzar a pensar en nosotros que ya es un poco más de impacto como tal y que ocupamos igual la licitación grande para hacer eso, por ahí va nosotros, la palabra jugar tal vez no es la adecuada, es una, porque no es eso, pero con todas esas herramientas que tenemos con el plan quinquenal, con el estado actual de los caminos, porque también es importante el tema de la priorización. ¿Por qué? Porque normalmente, como decía Steven, a veces las personas vienen en casi, casi que desesperadas porque les arreglamos el camino y nosotros vamos y tal vez el camino lo que hay que hacer es un gesto material. Tal vez no es tan necesario hacer una inversión grande y por qué nosotros y lo que hemos estado haciendo también está atando con la maquinaria municipal, así de ir terminando los proyectos que han estado pendientes. Ahora para año, gracias a Dios también tenemos alquiler de maquinaria que un proceso que también está por ahí. Entonces vamos a comenzar a realizar directamente con maquinaria alquilada, municipal y también con la licitación que tenemos. También por supuesto hay dentro de las cuentas, hay cuentas de mantenimiento y reparación de equipos de mantenimiento de reparación en la producción, que es la mantenimiento en la maquinaria, igualmente el tema de combustibles, que también gastamos bastante, entonces se dividen en

un montón de cosas más aparte de los 450.000.000 que nos permite la operación directamente del resto de la maquinaria municipal y también como les digo, aceites, filtros, todo lo que es directamente operativamente lo que se necesita para entonces, aunque no se ve reflejado en las cuentas, también son cuentas que utilizamos para el diario de la unidad técnica. Con esos 450.000.000, al final es la mitad del presupuesto.

Ingeniero Fabián Jiménez: el tema de las aceras de Pueblo Nuevo es un tema que creo que ha estado por ahí, que ha estado bastante en el ámbito cantonal, tal vez entonces quería hacer un resumen o una explicación un poquito amplia para aclarar muchos temas que han estado por ahí, claramente recibimos una sentencia de la Sala Constitucional. En donde nos indica que tenemos 6 meses para realizar todas las labores pertinentes en cuanto a la movilidad urbana y peatonal de ese sector. Ese sector poseía un alcantarillado pluvial que el cual se encontraba en mal estado, que era que el alcantarillado pluvial no tenía la pendiente adecuada para evacuar las aguas. Entonces teníamos estancamiento, teníamos malos olores, teníamos varios problemas directamente en el alcantarillado. Entonces cuando llegó lo de la Sala, por supuesto que también el tema de la Sala de estar 6 meses tal vez es muy fácil. A nivel municipal pasa muy rápido, que creo que lo vimos. Para hacer una acera y para poder hacer un proyecto de impacto completo como lo necesitamos, necesitamos comprar las alcantarillas. Necesitábamos que la maquinaria municipal estuviera también en buen estado porque sabemos de qué hemos arrastrado un poquito el tema de los desperfectos mecánicos de la maquinaria. Necesitábamos hacer una orden de pedido para la construcción de las aceras. Ya que nosotros tenemos una licitación, también hay que recordar claramente que el presupuesto municipal nos ingresó a mediados de abril. Entonces los primeros dinero se usan para algunas cosas y que está esperando que nos lleguen el resto de los desembolsos y también, en esos 6 meses hicimos un montón de cosas, en esos 6 meses también lo que pudimos hacer teníamos todo el resto de las cosas era el mantenimiento de resto de caminos, se hizo una programación que creo que le llegó a ustedes por ahí, un cronograma, que era lo que se tenía pactado, proyectado para hacer el proyecto como tal. Ya cuando teníamos todos los insumos para comenzar el día 22 de septiembre se hizo una sensibilización con la comunidad, con el inicio del proyecto, ese día 22 de septiembre, creo que todos sabemos que nos cayó la máxima de aproximadamente 60 años, lo que quiere decir fue que nos cayó el aguacero más fuerte en los últimos mínimos 60 años que tenemos, lo cual nos ocasionó

problemas a nivel de todo el cantón y por tanto tuvimos que desplazar maquinaria municipal. Duramos aproximadamente 15 días en realizar todos los trabajos, una semana completa y parte de la otra semana. Dentro del proyecto, como les comentaba, era sacar todas las alcantarillas que había, se hizo la proyección de simplemente sacar las que había y colocar las nuevas. Ahí por supuesto que para poder revisar el tema de los niveles, antes de colocar las alcantarillas, de hacer la acera o lo que le fuéramos a hacer, se necesitaba sacar niveles.

Yo no puedo sacar un nivel desde la calle porque yo necesito meter las alcantarillas dentro de la tierra, para yo poder sacar un nivel desde donde vamos a comenzar hasta el final necesitaba toda la zanja. Cuando sacamos los niveles, claramente nos encontramos que en el sector no tenía nivel para poder colocar alcantarillas. Entonces qué hicimos?, y no podemos colocar alcantarillas, aquí lo que hay que hacer para poder sacar las aguas es jugar con niveles de la cuneta. Entonces decidimos iniciar el primer tramo del proyecto con la cuneta y posterior hicimos unos cálculos porque teníamos dos, dos cajas de registro más, en la cual podíamos ver si ahí si nos dan los niveles y efectivamente como lo vimos en campo o la última caja de registro nos daba el dinero adecuado, que era una profundidad de metro y medio. Desde la calle hasta el piso. Para poder sacar esas aguas. ¿Entonces qué hicimos llenó? Entonces aquí queda ya que queremos hacer un proyecto bien hecho, como tienen que hacer. Entonces quedan hacer dos cambios de alcantarilla y poder sacar las aguas. Entonces después de eso, ya con el nivel que pudimos sacar de la de la primera parte de la cuneta, logramos hacer los dos pasos de alcantarilla que se hicieron, los dos transversales. Longitudinal para poder caer a la última caja de registro. Y eso nos permitió hacer una segunda etapa ya con esta parte que se ve ahí alcantarilla. Entonces el proyecto, originalmente, simple y llanamente, era una construcción de acera. Y mejorar la movilidad peatonal y el paso de los vecinos., yo creo que claramente desde el principio se los comenté a los jefes y a los compañeros, yo no voy a hacer un proyecto mal hecho. Yo no voy a hacer una acera sobre un alcantarillado que está en mal estado. Después, más bien iba a tener más problemas. Entonces se determinó hacer un proyecto completo, no solo frente a la propiedad, en caso de la señora recurrente, sino frente a todo el sector en este caso. El frente de la propiedad más o menos eran 15 m, todo proyecto llevó son 130 M, se cambiaron aproximadamente, con los pasos de alcantarilla 200 M, entonces ahorita el proyecto, el tema del nivel de las aguas, nos tiene muy satisfechos, ya que en sector, es vacilón también en todo

el cantón de Zarcero la mayoría, como lo decía el jefe de lugares, tienen una pendiente adecuada para desfogar las aguas. Esta parte de Pueblo Nuevo es uno de los sectores más planos que existe a nivel del cantón, nos dificultó el tema de la toma, de los niveles, por lo gracias a Dios, gracias a Dios en hace unos años, la unidad técnica, había hecho un trabajo en ese sector y eso nos permitió poder sacar todo el tema de los niveles de las aguas. El proyecto se extendió, lo cual por supuesto, al ser un proyecto más completo, al ser un proyecto con más labores que había que hacer, nos extendió un poquito el plazo. Sin embargo ya la idea de que el proyecto quedará de la mejor manera en parte de todas las lo que hicimos en esos 6 meses, se trabajó en Santa Elena, se trabajó en calle cementerio, se trabajó en un sector de la Dole, se trabajó el camino de San Luis. Se hizo con lo que teníamos, de momento se trabajó también en calle Pipo, se hicieron un montón de cosas que tal vez no se ven, pero la proyección que teníamos era la proyección que habíamos hecho desde un principio. El tema creo que por ahí se los he indicado, el tema de los proyectos como estos de la ingeniería son complejos. Que tal vez, si lo vemos así, puede decir, si se puede se hubiera podido hacer antes, probablemente sí, pero lo que se había proyectado y había planificado de un momento era, que se hiciera de esa manera. Son situaciones que se nos salen. No sé si se acuerdan también cuando estuvimos aquí con el tema de Anatery, que se había proyectado un espesor de una subbase, de una subbase y al final con los estudios, nos dimos cuenta de que tenemos que hacer ese cambio. En ese momento no era solo yo, no era un Steven en ese momento, eran 7 ingenieros en ese proceso. Entonces los proyectos cambian. En este caso tuvimos esta afectación, pero la verdad a mí por lo menos a mí me llena de satisfacción de que el proyecto se hizo bien hecho, con todos los trabajos que se tuvieron que hacer. también igual es importante aclarar aparte esa primera sensibilización que tuvimos con los vecinos, tuvimos una reunión en el en el sitio, tuvimos una reunión virtual también ese mismo día en la tarde, luego tuvimos una reunión en la comunidad de Pueblo Nuevo donde estuvieron don Juan Antonio y estuvo con la compañera Rocío y Steven.

Aquí podemos ver un poquito de los trabajos, tal vez que sé que se hicieron esos. Por supuesto que las fotos son anteriores, se hicieron un poquito, aquí estamos el tema de las cunetas. Ahí pueden ver también que se dejaron algunas previstas para la salida de las aguas pluviales de los vecinos. Aquí tenemos la primera sensibilización que reunimos a los vecinos para explicarles un poquito qué es lo que se quería hacer, porque habíamos tomado algunas

decisiones. Ahí podemos ver las reuniones. La primera fue el 8 de octubre, la segunda fue en la mañana esta que vemos ahí. La segunda fue el 8 de octubre y también de manera virtual en la tarde y la del salón comunal fue el 13 de octubre. Igual se ha llevado una inspección diaria, tanto de compañeros, Steven como mía. Tenemos también comunicación directa, en proyecto también es importante. También estuvo la empresa trabajando con nosotros, también con la parte ingeniería de ellos. Entonces es un proyecto que realizamos completo. Con todos los parámetros que necesitamos para que se diera de una excelente manera, para que tengan una idea ahí donde se ve la pulperia, si hubiéramos colocado las alcantarillas prácticamente la cantarilla, el nivel que ocupamos hubiera quedado por fuera de donde estamos ahí nosotros de pie, definitivamente no era posible. Colocar un alcantarillado pluvial en el sector. Por eso es que la primera parte, como le digo, lo hicimos con cuneta y después ya en otra parte que sí nos permitió colocar la cantarilla se hizo con la cantarilla, es un poquito de todo el trabajo que se hizo. Como les digo, ahorita estamos al día de hoy finalizando prácticamente esta semana el proyecto. Estamos construyendo las rampas, los accesos a las propiedades, nos queda nada más terminar de hacer las cajas de registro, que estamos también en proceso y ya el proyecto directamente, lo que pidió la Sala se cumplió ya bastante atrás. El resto de las obras que están ahí, son obras complementarias, como les decía que tomamos la decisión de hacer entonces. Prácticamente es un resumen, como les digo, muy pequeño, pero tal vez es tratando de que quede bien explicado, que en ningún momento, nunca ni yo ni lo alcaldía, ni los compañeros vamos a querer desobedecer una orden de la Sala, para mi criterio y para el criterio de todos los compañeros son cosas que pasan, el tema del 22 de septiembre, creo que nos va a quedar para los próximos 60 años, tal vez en ese momento ya estoy pensionado, ojalá, que no vuelva a pasar. Son situaciones que también para ponerles un ejemplo, también nosotros, dentro de las actuaciones que tuvimos, tuvimos una actuación en el puente sobre el Río Espino, camino San Luis, Barranca, reunidos con el ingeniero de la empresa y el ingeniero de la Comisión de Emergencias, ahí vacilábamos un poquito porque nos decía el ingeniero de la empresa, como yo voy a construir un puente y voy a pensar que 1 año y medio después me caiga la máxima de diseño del puente y me genera una afectación. Es prácticamente imposible. O sea nosotros cuando se hace una proyección, un cálculo de un proyecto, siempre se calcula llega con la mejor proyección, que normalmente no nos pasa por eso también, los proyectos vamos a seguir sensibilizando de una manera bastante,

comunicación con las comunidades, pero eso también es un tema que por ahí después les vamos a contar un poquito. Entonces así, a grandes rasgos, fue todo lo que pasó. Como le digo, el tema de la Sala ya el tema de la Sala se acogió, se cumplió con la otra Sala, pedía y el resto de los trabajos son obras complementarias que estamos finalizando, como le digo primero Dios, esta semana. Gracias

Regidor propietario Denis Alfaro: Fabián, ahora que tocaste el tema de esto de que pasó en Pueblo Nuevo, antes de centrarme a la pregunta principal. Antes de que cayera la sentencia de la Sala en dónde estaba en la planificación que ustedes tenían el cambio de las alcantarillas de Pueblo Nuevo.

Ingeniero Fabián Jiménez: como les comentaba ahorita Regidor propietario Denis Alfaro, es mucho lo que hay que hacer, si nosotros vamos a la herramienta nos va a indicar que, ahí para que lo veas

Steven Vargas: esa pregunta como que la preveíamos, entonces sí quería como enseñarle sin levantamiento. La categorización de sector como tenemos tantísimo que atender en esta capita de red pluvial final que tenemos que es toda la infraestructura, estaba categorizado como malo. Entonces sí estaba dentro de la categorización. Sin embargo, esa fue la identificación cuando se hizo eso y por eso fue que sabíamos que había que intervenirlo, lo que pasa es que no esperábamos lo de la Sala, tenemos todo lo demás, que están a matriz. Todo esto y la categorización viene por ahí. El IDK punto, ese es el 235. Es como el número de identificación que tiene cada tramo que se levantó, entonces acá si venimos a buscar el I D 235, lo tenemos de acá y con la matriz nos había dado prioridad a final alto. Entonces sí, sí estaba identificado. Por eso fue que cuando llegó lo de la acera ya sabíamos que teníamos un problema abajo. Ya estaba totalmente identificado. Hubo unos vecinos que decían que no, pero eran los de las últimas casas. Los de las primeras casas sí decían que tenía olores muy fuertes y de hecho al caminar por había un olor horrible y tiempo antes, el año pasado se había hecho un lavado con el camión del agua se le metió presión y el agua se devolvía. Entonces ya tenemos identificado el cambio. Pero no es el único, en el cantón tenemos todos estos, en categoría alta. Tenemos todos esos y hubo que atenderlo de manera un poco precipitada, pero sí estaba identificado.

Regidor propietario Denis Alfaro: basándome ahora que ustedes están diciendo y muchísimas gracias por la explicación, que ustedes lo clasificaron como malo, tal vez, no sé, las intervenciones de esta bancada, fue precisamente porque la intervención sucedió casi al límite de la sentencia, si bien es cierto, doña Gina aquí lo explicó y ahora esto lo explica bien, que solamente era por cumplir una acera ya, pero al fondo teníamos un problema muy grave entonces lo que quiero entender es esto. Cayó la sentencia de la Sala. Entonces ustedes aprovechan eso para hacer la intervención de la acera, pero también el cambio del caño. ¿Es así, verdad?

Ingeniero Fabián Jiménez: correcto

Regidor Propietario Regidor propietario Denis Alfaro: Ya como ustedes empezaron las obras al filo de cumplir si la sentencia y, todas las situación climática, basándose en eso, ustedes dan estas justificaciones a la Sala de poner prórrogas, debido a que, la acera tenía que construirse bajo una alcantarillado nuevo que se tenía que cambiar, me imagino que entonces estas eran las justificaciones que ustedes dan

Ingeniero Fabián Jiménez: correcto,

Regidor propietario Denis Alfaro: entonces la planificación, cuando cayó lo de la Sala, la planificación tardó todo este tiempo hasta el 22 que se empezaron las obras, es así.

Ingeniero Fabián Jiménez: Perdón Denis, es como le decía, no es solo que la Sala me diga haga una acera, yo ocupaba tener la maquinaria en buen estado, ocupaba tener las alcantarillas, ocupaba poner el presupuesto para hacer la orden de pedido para cuestión de aceras. Entonces, por supuesto que mientras todo eso llegaba, yo ocupaba hacer otras cosas, que es todo lo que decía que hicimos, ya logramos tener la maquinaria municipal buena, logramos tener las alcantarillas, sólo en ese tramo son 150 alcantarillas, aproximadamente, se cambiaron 200 por el tema de los pasos, entonces son un montón de factores, que nos atrasan, por decirlo de una manera, el poder intervenir antes de, como les decía, ahorita, sí yo hice un cronograma, con toda la mejor, pensando en que todo iba a salir bien, para poder hacer, era quitar, colocar, comenzar a construir la acera y cumplíamos con la Sala, se veía muy fácil, sin pensar que el 22, nos cambió completamente la programación que teníamos porque, es muy fácil decir, hubiera seguido con la acera, y el resto del cantón, yo sé que ahorita son, no son excusas porque la verdad, son cosas que pasan, como le digo, como lo

veo yo, tal vez en caso es parte del aprendizaje que decía yo a los jefes, y a la parte de legal. La Sala para mí es muy injusta, porque no solo hacer la acera, la próxima vez que a mí me llegue eso, yo le voy a pelear a la Sala, y le voy a decir, usted me está dando 6 meses, parece un montón de los 6 meses, pero 6 meses para la unidad técnica es un abrir y cerrar de ojos de la cantidad de cosas que hacer. Entonces, la próxima vez yo voy a tratar de pelear en la Sala y le voy a decir, no es sólo hacer una acera, no solo hacer una calle, es la programación, el plan quinquenal, toda esa intervención que tenemos que hacer, presupuesto, hay un montón de factores que nos pueden alterar eso, yo lo hubiera podido hacer antes, no sé. ¿Por qué? Porque podría ser que las alcantarillas no me llegaron, que me pasó, porque la empresa que me las vende tuvo uno problemas con la fabricación. O sea, yo no le puedo hacer a venir a decir a ustedes a sacar todo eso, pero son cosas que pasan, yo jamás, como les digo, jamás voy a poner en riesgo mi trabajo, por decir, voy a hacer todo lo que pueda para ir a lo último y que la Sala me condene, hay un montón de justificaciones, yo se las estoy dando, es lo que pasó, es lo que pasó y se cumplió.

Rigidor propietario Denis Alfaro: aquí, tal vez en un tiempo atrás no me supe expresar bien, porque yo en una ocasión dije, que en estos en estos 5 meses o 6 meses que se llevó desde que se notificó hasta el obras, no se hacía nada, yo dije eso, pero específicamente lo dije precisamente por Pueblo Nuevo, porque estábamos hablando en este tema de Pueblo Nuevo, si bien es cierto, ustedes y siguieron con obras de, pero, nosotros no teníamos como esa información. Fabián, de que de que está con la licitación de que hubo una atraso de las alcantarillas. ¿Y todo esto, ¿Y entonces nosotros nos preguntamos, pero entonces qué está haciendo la unidad técnica en Pueblo Nuevo? Porque yo sé que se veían obras. Aquí doña Gina al final de su intervención, siempre hace un informe, se veían horas fuera del campo, pero precisamente ese día que yo dije eso, que en estos lapso de 5 meses, que no estaba haciendo nada, la unidad era tal vez por eso, por eso, por esa falta de información que usted ahora lo está diciendo, de que ustedes que están con procesos de licitación que tenían todas estas cosas y por eso uno no veía la actuación de la municipalidad y en esa parte

Ingeniero Fabián Jiménez: porque también por ejemplo va a ser muy irresponsable de mi parte, ir a abrir esta zanja, y tratar de comenzar a hacer los proyectos sin tener todos los insumos, como le digo, lo que se proyectó o lo que se calculó era sencillo, era muy sencillo el tema de los niveles, por supuesto que uno dice yo juegues con alcantarilla y trato de sacar

el nivel definitivamente cuando abrimos la caja, como les comentaba los niveles, no era forma que hubiera, que le dan una idea. Los 130 m la norma pide que tenga un porcentaje de inclinación de mínimo un 1%, la diferencia de alturas entre la entre donde comenzamos, a donde terminamos, como decía ahorita, tenía que ser de mínimo 1 M 30. , que no lo teníamos. Imagínate que la cantarilla mide 60 cm., es jugar con eso durante toda esa altura de 130 m para terminar en una altura de 1,30, en cualquier lado, como les decía, usted va a cualquier lado de Zarcero y usted nada más mete la alcantarina va jalando. Pero en sector también es un sector más complicado y también si vemos el otro lado tenemos también unos problemas. Probablemente el otro lado, que es lo que hemos hablado con los vecinos, va a ser una segunda etapa. La gran salvada entre comillas al hacer los trabajos bien de los otros, sacan de los otros cada dirigir los pasos que hicimos ya al otro lado va a permitir sacar las aguas de una manera correcta al otro trabajo que se hizo. Entonces, lo que yo quiero, tal vez que ustedes se dejen, si puede haber un montón de cuestionamientos y con un montón de situaciones, pero definitivamente nosotros para el trabajo diario, ocupamos de un montón de cosas y de un montón de factores. A veces es complicado porque uno dice la empresa tiene que cumplir, sí, pero ahí también empresa tiene cosas que pasan. Y como le digo, puede haber un motor de justificaciones., sinceramente lo que o les quiero dejar claro, es que se hizo un proyecto completo. Con todos los estándares, seguro de que las aguas, porque lo hemos visto ahora hay jalan, como decimos nosotros popularmente, riquísimo, y no vamos a tener un problema de estancamiento como teníamos no vamos a tener un problema de malos olores, vamos a tener un problema a nivel del centro de Pueblo Nuevo que era uno de los problemas más grandes que existieron de alcantarillado, entonces como lo digo, y pueden haber un montón de cosas que tal vez no se vean, pero definitivamente nosotros dependemos, que ahora lo vamos a ver, tal vez con el tema de estos proyectos, con la situación grandes para que usted vea también que tampoco depende solo de lo que yo le diga, porque yo tengo que ponerle plazos, aunque yo también tienen cumplirlo porque yo sé que cumplirlos, también a veces tenemos que decir, que manejémoslo de alguna manera.

Vicepresidente Municipal Carmen Morales: buenas tardes, ahora que usted menciona lo de la Sala Cuarta, también me queda la duda, por qué no se le notificó la Sala Cuarta con tiempo? Usted mismo dice que en otra oportunidad que se presente a usted hubiera podido defenderse. Yo siento que ahí hubo un fallo muy grande. ¿Por qué fue que no se notificó previendo todas

las circunstancias que pasaron a la Sala, con el tiempo razonable ahí para para que no se presionara tanto al final la obra.

Ingeniero Fabián Jiménez: Al final la obra sí doña Carmen, correcto, yo lo comentaba a los jefes, yo creo que nosotros pasamos en una aprendizaje diario, esa situación, yo sinceramente no sé qué me va a decir la Sala, porque la Sala a veces también es injusta. Hágalo, como tenga que hacerlo, pero yo le decía, hoy a Gina, a Juan Antonio, la próxima vez y como se lo dije a ustedes aquí la próxima vez, yo voy a tratar de defenderme, por lo menos que no me den 6 meses, por lo menos que me den un año, un poquito más de plazo, para yo poder hacer todo, ahora parte de lo que les decía, gracias a Dios, gracias a mi equipo que está ahí atrás, al día de hoy, tenemos todas las licitaciones listas, tenemos licitaciones para hacer de todo. Entonces el otro año, nos va a permitir todo esto, que estamos enseñando una planificación más ordenada. Le vamos a presentar a ustedes también acá, con una priorización de todo lo que queremos hacer, también para que quede claro y sí a la Sala definitivamente, y como le digo, a veces es muy conchudo decir, hágame una acera sin ver todo el fondo, como le digo la próxima vez, tengan la seguridad y se lo decía a la jefa de que yo no me voy a quedar, en el momento que me llegue después de la inspección que haga y lo que vea le voy a decir la Sala no es tan fácil.

Presidente Municipal: tal vez yo nada más, al estar involucrado en asunto, he tenido que vivirlo bastante y sí, ha sido bastante estresante, se lo voy a decir. Más estresante por el hecho de que a veces nosotros no tenemos el poder de ejecutar y a la vez también lo presionan a uno y que le llegue y usted dice, no tengo ni la papa en la mano, creo que aquí hay varias cosas. Y lo voy a hacer desde mi punto de vista y mi apreciación, cuando haya un asunto de estos, yo creo que es importante y como priorizarlo y decir, y decir el proyecto requiere esto, esto, esto que y si no lo cuento, decir a la Sala, vea, el proceso está, no lo tengo, pero con tiempo, definitivamente yo sé que estas cosas en los momentos en los que estamos pueden seguir pasando. Pero yo creo que como decía Carmen, a veces lo que falta es inclusive con la gente, también es la comunicación, vea explicarle este proceso está, y esa parte por ahí. Ahora, a mí sí me gustaría que ustedes expliquen un poco, con el cierre el proyecto, en qué estado está, por ejemplo, con la contribuyente, con respecto a todo ese tema, cuál ha sido, si ya ustedes hicieron una entrega del proyecto, con ellos en esa parte cómo van?

Ingeniero Fabián Jiménez: correcto parte de lo que recurrimos, de lo que nos solicitaba la Sala, era una comunicación con ella, ya con ella, el día que se finalizó, la parte directamente de la Sala se notificó a ella, que ya se estaba finalizada las obras, por supuesto que también se le notificó a la Sala, ella también, después envió, creo que son 3 documentos, que ya se salen completamente del origen de la Sala, que son temas que estamos trabajando con ellas a nivel administrativo. Ya se le contestó el primero, por supuesto que en tiempo, estamos contestando el segundo también y falta el tercero, pero igual todos van sobre la misma línea, ya directamente con ella vamos a ver el resto de las cosillas que como le digo, se sale completamente de la raíz original de la Sala, entonces la comunicación la hemos tenido a nivel administrativo con ella, entonces ya es su que se ha, se ha cumplido con lo que se ha escrito directamente la Sala.

Presidente Municipal: y por ejemplo nosotros recibimos también la copia de los oficios donde ella decía que había algunos asuntos, por ejemplo con el estancamiento de aguas y todo eso está ustedes lo pudieron abordar?

Ingeniero Fabián Jiménez: son temas que son un poco complicados, porque el manejo directamente interno, es un manejo como decía, de carácter privado. Nosotros dejamos las previstas. Es un tema que sí tenemos que ir a ver directamente con ella. Vamos a programar el problema una, visita directamente de la situación como tal. Pero parte de lo que yo le he dicho a ella, o dentro de lo que se le ha contestado en los informes, es ese manejo interno, que tiene que hacerlo ella directamente dentro de su propiedad. Nosotros no podemos tocar propiedad privada. Es un tema que es meramente, de todos, lo sabemos, pero que no podemos hacerlo. Nosotros hicimos las previstas, nosotros dejamos ahí, dejamos una tubería para poder sacar esas aguas. El tema de manejo interno de las aguas sí es un tema que yo no puedo intervenir. Entonces lo que le hemos dicho a ella es que las mejores, que ya tenga que hacer, que las haga, igual, si nosotros podemos hacer algo, mejorar alguna situación a como quedó, también vamos a hacer la comunicación directamente con ella, vamos a ir a verlo, tal vez al sitio y las mejores que hay que hacer, probablemente que la vamos a hacer con ella, para que quede como todos queremos que quede final de cuentas.

Esto se llevó todos los vecinos, todos los vecinos cuando comenzamos todos hicieron colocaron sus previstas, todos colocaron todo. Entonces se abordó con todos, en estas

reuniones, como les digo, se explicó un poquito todo eso, entonces esa ha sido más o menos todo el trabajo que se hizo con la comunidad. Igual también es importante. Nosotros en esa sensibilización convocamos también a la asociación de desarrollo, entonces también la ellos nos ha ayudado a todo el tema de la coordinación con los vecinos, de las reuniones, de todo esto, todo se trató de que todos estuvíramos en una misma línea. Esos son solo ese temilla directamente, de ese, es un tubo, nada más. Es un tubo que está ahí, que tenemos con ese detalle, pero sí lo estamos tratando de ver con ella directamente.

Presidente municipal: muchas gracias.

Ingeniero Steven Vargas: nada más quiero aportar ahí un comentario. Nosotros tenemos esta herramienta de lo pluvial y tenemos identificados los puntos críticos a intervenir. Y con el levantamiento de aceras que estamos haciendo, la idea es llegar a tener una herramienta parecida. Esas sí la estamos haciendo un poquito más a largo plazo. Pero lo que quiero decirles es que por más herramienta que nosotros tengamos identificadas, las cosas donde tenemos que intervenir, si nos llega otro Recurso, nos da totalmente priorización, este de Pueblo Nuevo, si en un levantamiento de acera lo hubiéramos hecho, no sé qué categoría hubiera dado, si alto, medio o algo, pero en el momento que alguien en la Sala, nada más dice, da la orden de hacerlo, entonces modifica totalmente los planes, esto que una acera, y el problema del alcantarillado, pero si la gente sigue creyendo que el medio correcto es ir a poner Recursos de Amparo, yo creo que nos va a ir mal a todos, porque esos no nos afecta solo a nosotros como departamento, sino a todo el cantón, porque hay mucha gente haciendo lista de espera, que ha tenido paciencia, que incluso hay proyectos participativos como tiene que ser, que la gente colabore, ya sea mano de obra, que ponga una partecita ahí para materiales o algo. Tenemos comunidades que dan el ejemplo, Tapezco, Laguna , Palmira, las Brisas, son personas muy organizadas que al final hacen que los proyectos sí se pueden hacer. Entonces, si esta gente está esperando y entró otro Recurso de Amparo, nos afectados todos. Entonces dejar claro que ese no es el medio, realmente no es el medio. Yo creo que esa solicitud de pudo haber trabajado de otra manera y también hubiera pasado todo esto.

Ingeniero Fabián Jiménez: otro tema por ahí que ha estado contando también el tema de isla 1, es un tema que ya viene, venimos hablando desde hace muchos años. Claramente se conoce un poco de todo el antecedente, en el 2014 aproximadamente isla 1, se le hizo un tratamiento

superficial bituminoso, el cual según nos comentan los vecinos, porque en ese momento yo no me encontraba en la en la municipalidad, se hizo de mala, no tuvo la calidad, que tenía que tener en ese momento. Nosotros directamente con el caso de isla 1, desde que entramos acá, nos dimos cuenta de que había un problema, que era una tubería, existe una tubería que va ahí, prácticamente está al centro de la calle, la cual se había coordinado, o hemos tratado de coordinar con acueducto. Gracias a Dios para este año, tal vez antes de, perdón comentarles esa parte. Es importante también en comentarles un poquito que, creo que ustedes lo saben, pero también para que quede por ahí, en el 2023 no se renovó el contrato que teníamos para conducción de carpeta asfáltica, desde ese 2023, en el 2024 no se pudo hacer la licitación, ya que era una licitación que queríamos mejorarla, en 2024, cuando llegaron los jefes, la retomamos ya por tiempo, no me dio tiempo de sacarla a mediados del 2024, entonces las trabajamos todo el fin del año, el 24 y la sacamos el 20 25. Creo que ustedes conocen un poquito. La licitación se publicó aproximadamente en septiembre, el perdón en febrero disculpe y como estábamos conversando, se dio la orden de inicio aproximadamente hace 21 días. Entonces ese tipo de licitaciones, por supuesto que desde el 2023 a la fecha no hemos podido ver proyecto nuevos de asfaltados, no hemos podido ver proyectos nuevos, que nos permitan hacer ese tipo de trabajo, esta licitación para nosotros de, como lo decía el compañero, también lo hemos conversado por ahí, está la situación grande, llevamos nosotros y es la licitación que nos va a permitir, que nos permite, hacer un proyecto completo. Complementario dentro de la isla 1, creo que por ahí se nombró, que nosotros la última reunión que tuvimos fue hace un ratillo. Esto no quiere decir que no se haya comunicado directamente con ellos. Nosotros hemos tenido comunicación con algunos de los vecinos, siempre un punto neurálgico del camino, como les comentaba ahorita para retomar el tema, era el tubo, por supuesto que por un tema de presiones, el acueducto municipal en ese sector es uno de los de los últimos ramales. Por lo tanto, la presión en ese sector es mucha, lo que ha generado también que se haya tenido que romper mucho la calle. Parte de lo esencial para poder hacer ese proyecto, era quitar el tubo este año lo logramos, ya que lo que queríamos o lo que se pretendía era realizarlo con un con tubería polietílico para poder tener un proyecto también más a largo plazo. Ese proyecto hablando hoy con Marlon ya prácticamente está para finalizar, no puedo decir una fecha, pero yo sé que ya lo que falta es poquito, de cambiar toda esa tubería.

Nosotros con esta licitación, que ya tenemos la idea es lo hicimos una modificación, creo que fue hace como unos 22 días para incluir el presupuesto. Para meterlo en este proyecto directamente, ya con la tubería cambiada, la idea es realizar con la cuestión de la carpeta asfáltica, también se tiene por ahí, hay un sector al final del de la isla que llamamos nosotros. También tenemos un problema con un cabezal de salida de un alcantarillado. Ese también se va a incluir de nuestro proyecto. Como les comentaba, esta licitación nos permite entonces hacer una estructura de pavimento, qué se va a hacer, una vez que el tubo ya se encuentra completamente colocado, la orden de pedido se va a hacer y que la empresa va a tener que venir, limpiar lo que existe y colocar una estructura nueva, colocar una carpeta, se va a construir cunetas la empresa también va a ser una sustitución completa de la tubería que hay en este momento, junto con sus cabezales y junto con todo, ahorita lo que les comentaba era eso, nosotros ahorita tenemos la otra semana junta vial, Dios primero, para solicitar a la junta vial, la aprobación de esos proyectos y ya por tener la aprobación de junta vial, vamos a iniciar con la orden de pedido, como les comentaba, ahorita no es decir, solo voy a hacer una orden de pedido, sino que hay que también hablar con la empresa, ver cómo están de disponibilidad, también es un proyecto pequeño, es un proyecto que ronda los 450 m lineales lo cual es pequeño, pero no es barato. Estamos proyectando aproximadamente proyecto, va a costar 71.000.000 de colones, es un proyecto que, como le digo, lleva eso sin contar, por supuesto todo la inversión que ha hecho todo el acueducto. Es un proyecto que de la idea es que nos quede completo. Es la primera etapa también, creo que también se conversó por aquí. Es la primera etapa para seguir hacia el puente, porque también el tema del puente. Creo que por ahí lo hemos conversado, el tema del puente al ser una licitación que se había hecho con la Comisión de Emergencias, la idea siempre ha sido tratar de que utilizarlo como una ruta alterna, que creo que es importante. Entonces esta primera asfaltado, de isla 1, es la primera etapa para después continuar hasta primero Dios, el puente, lo antes posible, igual por un tema de priorización y por un tema de que tenemos que ir viendo presupuestariamente. Aquí hay varios actores clave, por supuesto la Asada de San Luis, los que conocen el sector sabemos de qué San Luis, el acueducto de San Luis prácticamente comienza desde ahí, entonces hay varios también tubería de la asada de San Luis que estamos cambiando. El departamento de acueducto, como les comentaba, es un ente también importantísimo, con la comunidad nos reunimos también, hace unos a veces unos 22 días, un mes para conversar,

es un poquito en el estado en el que está lo que seguimos ahorita también se formó un comité de caminos que también está ya trabajando. La unidad técnica, por supuesto que somos nosotros los que circulamos todo, para caso van a haber 3 empresas involucradas, la empresa Meco, que es la que nos suministra el concreto Premezclado, para la concesión de cunetas, la empresa Mapache, que es la que nos suministra la mano de obra para la construcción de la cunetas, y la empresa Constructora Herrera que es el consorcio, con el cual tenemos la licitación grande, que es la que se va a encargar de hacer la limpieza, de colocar la subbase, la base y la carpeta asfáltica.

Es importante también en este caso de que también tenemos una orden de pedido para un laboratorio, para poder hacer un diseño de mezcla, que es parte de también, me gustaría también comentarlo aquí, parte del aprendizaje que tuvimos con la auditoría que tuvimos de Laname, ellos nos decían que nosotros no teníamos un diseño de mezcla, entonces con el laboratorio que tenemos ahorita, que es casisa, estamos esperando que venga, nos hagan un diseño de la estructura del pavimento, para utilizarlo, igual también ahorita les comento un poquito, se va a hacer también con el tema de Lajas, entonces hemos tenido comunicación directa con los vecinos mediante ese chat, mediante ese comité de caminos, ahorita lo que estamos a la espera nada más como lo decía es, Dios primero la próxima semana la junta vial. Después de la Junta vial la orden de pedido y ya después sería coordinar con las empresas el tema de la disponibilidad para iniciar con el proyecto, creo que con esto logramos impactar directamente esta comunidad y comenzar con otro proyecto de impacto que ya sería conectar directamente la ruta de San Luis con Barranca, entonces es un poquito a grandes rasgos de lo que tenemos ahorita, ya está, como le digo programación, ya estamos, nada más es la modificación presupuestaria, ahorita falta Junta vial y por junta vial sería nada más hacia el balón de pedido y después programar la el inicio con la empresa como tal.

Presidente Municipal: Fabián, yo sé que es difícil lo que estamos hablando de poner plazos exactos, pero para cuándo creerían ustedes que ya pueda estar el inicio de la obra y más o menos para cuándo se cuánto tiempo se estimaría que puede durar para que los vecinos puedan estar tranquilos y decir esperamos que ya para tal fecha o para tal mes pueda ya estar la obra concretada.

Ingeniero Fabián Jiménez: como lo decías, es complicado. Yo espero en Dios también, porque acuérdense que viene el tema de diciembre, viene el tema de vacaciones, viene el tema también de inicio de nosotros, porque nosotros estamos también el 5, y también el tema de la empresa, yo tengo la fe, de que se haga en el primer trimestre del otro año, si Dios lo permite. No les voy a decir que es en enero o febrero, marzo, pero la idea es que sea en el primer trimestre, quede listo el proyecto y ya tengamos ahí ese proyecto completo. Es también lo que queremos para que ya los vecinos que sé que han vivido durante muchos años afectados por ese estado de ese camino, ya tengamos una tranquilidad de que ese camino también quede bien asfaltado y con eso San Luis nos quedaría nada más dos islas chiquiticas, en un momento también se pudiera precisar para terminar y dejar San Luis casi que todo asfaltado. Solo nos quedaría el caminito de la plaza, pero ya casi son rutas también importantes, que son de travesía, que nos permite conectar el mismo camino.

Es importante también el tema del camino principal. Creo que también lo hemos comentado por ahí, probablemente también el otro año vamos a tener que hacer una intervención también despuesito de la isla 1, hay un sector ahí del camino principal que se encuentra mal estado, que también tenemos que hacer un mantenimiento, porque también, como lo decíamos ahorita, tanto con las cunetas como tipo de trabajo de mantenimiento, si no lo hacemos tiempo después, el camino no va a hacer 1 km, si no que van a hacer todo el resto, entonces es parte de lo que tenemos que ir cuidando de lo que tenemos.

Vicepresidente Municipal Carmen Morales; Fabián y en el asunto de la instalación de tuberías, más o menos tiene un aproximado de tiempo y aunaba eso, el proyecto terminaría, para verlo finalizado sería en el próximo trimestre, el otro año. Pero hay algún tipo de intervención, antes de que ese proceso se dé, por ejemplo, para que el camino quede habilitado después de haber, usted dice que rompieron casi que la mitad de la calle para pasar la tubería. ¿hay algún tipo de intervención antes de que el proyecto inicie?

Fabián Jiménez: eso lo que conversamos también con los vecinos doña Carmen técnicamente, mientras la tubería esté funcionando nosotros ir a hacer una intervención es sería ir a afectar el daño para producto municipal. Entonces lo que conversé hoy con Marlon es que el proyecto está para finalizar esta o la otra semana, entonces a hay un tema aquí que yo les comentaba a ellos, que estamos con un tema al mantenimiento de la maquinaria. En

este momento la niveladora tiene un fallo ahí, supuestamente son nada más cambiar los filtros que ya lo estamos trabajando. Entonces también en momento la niveladora como tal la tenemos en parada, para poder darle mantenimiento. Entonces también es un tema que pudiera atrasarnos, pero también si la empresa va a venir yo trasladar maquinaria municipal, para ese sector, sabiendo de que ya casi estamos ahí, la verdad que técnicamente no es adecuado.

Vicepresidente Municipal Carmen Morales; como para que la gente pueda salir en una emergencia porque si están rompiendo, la carretera, lo que había más o menos no tan mal para meter la tubería y si llueve o hay una emergencia como harían la gente?

Ingeniero Fabián Jiménez: en este momento tendríamos que verlo como queda, tal vez podríamos ver cómo queda, tal vez podríamos coordinar con ellos un poquito material, alguna otra situación y que ellos tal vez coloquen tal vez la maquinaria o alquilen alguna maquinaria para poder darle un poquito, pero sí podemos verlo directamente con ellos. Entonces voy a tal vez a conversarlo a ver si puedo hacer algo. Ellos también hicieron la solicitud, pero como le digo parte, lo que le dije fue eso de que la niveladora que es esencial para tipo de trabajos en momento se encuentra no mala, pero parada por ese tema qué tal vez es sencillo, pero tal vez cambiar un filtro. Como hemos visto a nivel de procesos no es tan fácil nada más ir a comprar y cambiarlo, sino que ya en los procesos de ese mantenimiento están ya en análisis técnicos, entonces yo espero tenerlo a más tardar de aquí a unos 15 días para poder ya tener la niveladora otra vez trabajando.

Regidor Propietario Esteban Varela: muchas gracias, Fabián, de todo eso que usted lo menciona, ya se lo han mencionado a los vecinos

Fabián Jiménez: sí hemos tenido comunicación con ellos, yo directamente creo que conversé con 1 de los de los compañeros hace unos días y también se los comunicamos en la reunión que tuvimos hace 22 días, de que eso dependía del estado de maquinaria. Porque yo sé que el camino está en mal estado, yo tengo conocimiento, pero sí en momento ocupamos por lo menos que el acueducto termine porque como le digo, no es tan fácil ir decir eso, hay que romper a de una u otra manera que romper lo que existe ahorita, entonces ocupo la niveladora para poder limpiarlo, para poder confirmarlo y dejarlo en buen estado. No hay otra máquina

que lo pueda hacer a no ser tal vez el back hoe, pero duraría de aquí a que comencemos el proyecto.

Como les digo, es el que tenemos en prioridad 1, para iniciar. Entonces, en el momento en que tengamos la hora de pedido la idea es, por supuesto, idea de decirle a la empresa que caiga lo más rápido posible, pero eso sí, se lo comunicó a la comunidad, que de momento íbamos a hacer lo posible para ver si puede hacer algo para que no tuviéramos esos dos cositas no se podía hacer nada.

Regidor Propietario Esteban Varela: si hago la consulta, porque una de las principales puntos que ellos mencionan, es que en algún momento tal vez solo falta comunicación, pero si ya sí, punto que mejoró y que ya nos damos por enterados de que ellos tienen conocimiento del proceso, gracias.

Ingeniero Fabián Jiménez: Sí, correcto, parte también, lo que tal vez hemos tratado de mejorar, que también ahora las compañías le van a contar un poquito. Es ese tema, ese tema de la comunicación, porque como hablamos ahorita, tal vez lo conversaban ustedes también, ahorita el tema de la comunicación, creo que es un tema que tenemos que ir mejorando, porque creo que las la era ha cambiado un poquito, tal vez antes era más fácil ir a comunicar, ahora hay que comunicar un poquito más en redes un poquito más de otra manera. Entonces parte de uno de los proyectos que estamos, que como le decía Ahorita la compañera Rocío, les va a comentar, es mejorar un poquito toda la comunicación con los vecinos y con este ha sido como el plan piloto, la comunidad de San Luis para poder informarles cómo ha estado todo el tema y también igual, ahorita Rocío se lo commenta, pero también parte de lo que queremos es esa apertura, que la gente sepa que tiene con nosotros. Que aunque a veces no vamos a poder decirles que sí ya, pero que sepan que vamos a hacer todo lo posible para hacer lo que se necesita y no tener que llegar, como decía ahorita Steven llegar a puntos como esos que nos desbalancean un poco todo lo que tenemos proyectado ahora.

El otro tema es San Juan, de Lajas que creo que también es un tema que ha estado por ahí en comunicación, ahí son dos temas específicos. 1 es el cambio de las alcantarillas en la famosa Laguna, que ese también ya lo tenemos proyectado para hacerlo, como les decía, y creo que en mes de septiembre nos reunimos con la solución de desarrollo de Lajas y les comentamos un poquito también que estábamos esperando la licitación y que estaban ahí en la segunda

posición, en priorización. Hay que igual hay que hacer una conformación, son aproximadamente 400 m, lo que hay que intervenir. La idea es intervenir todo el camino, hacer los dos cambios de alcantarillas. Estamos valorando hacer 1 nosotros y el otro la empresa, para no tener que gastar mucha plata, porque en caso podemos verlo por ese lado. igual estamos coordinando una reunión con la con comunidad para explicarles un poquito también el mismo tema de que la idea es que ya como les comentaba, ahorita la modificación está también va para junta vial la otra semana. Ya después sería orden de pedido igual la coordinación con la comunidad y la conexión con la empresa para iniciar, la idea que tenemos nosotros es iniciar de San Luis, terminar San Luis, pasarnos para Lajas y terminar, creo que con eso salimos de 2 de los proyectos que más nos han tenido tal vez ahí esté preocupados que no se han podido intervenir por el estado del camino, el tema ahí directamente es de una ruta alterna, que creo que esa ruta alterna más,?, no sé si ustedes han transitado por la ruta 141, pero estos días ha sido increíble la cantidad de vehículos que hay. Entonces es una ruta que tenemos que mantener creo que en mejor estado posible, porque nos aliviana un poquito el tránsito directamente. Son dos proyectos que esperamos, como les digo dejarlos comprometidos este año para iniciar el otro año y ya poder terminarlos.

Presidente Municipal: Fabián, tal vez doña Gina, me pueden decir, yo sé que la comunidad de La Legua, sabemos que ese camino está sumamente afectado, que es un camino que tiene, yo entiendo, y uno aquí también, a veces como que se desespera porque uno de sea como bajar plata de no sé dónde ya empiezan a intervenir todos. Sin embargo, sabemos que el distrito, Brisas y tiene muchísima gente que es un distrito que es muy productivo, que sí está muy dañado, el camino está muy dañado, yo sé que es uno de los caminos que necesita una intervención. En algún momento se habló de que a través de un crédito, entonces creo que es importante, tal vez que hoy que estamos en esto, conozcamos cómo va eso, qué proceso tiene ese camino y qué prioridad y más o menos para cuándo.

Ingeniero Fabián Jiménez: por supuesto, creo que todos sabemos que el camino de Los Ángeles, la Brisa, La Legua, es uno de los más importantes, sin embargo, creo que yo por ahí lo he comentado, hay caminos, en lastre que tuvimos que atender, por ejemplo este año como hablamos ahorita, con el tema de proyecto es el compañero Steven hizo un levantamiento a una moción que creo que presentó en don Denis, ahí se identificaron 3 sectores que se encuentran en mal estado, muy mal estado y la idea era intervenirlo o la idea es intervenirlo

con ese préstamo que estamos hablando, el préstamo el día de mañana y yo tengo una reunión con la muchacha de Ifam para ya terminar la revisión, traerlo a ustedes acá y después de eso, primero Dios realizar ya el préstamo como tal, la idea es intervenir 2 km y medio inicialmente, porque también creo que lo hemos conversado por ahí, , los 2 km y medio son tentativos, son 250.000.000, pero la idea alargarlo todo lo que se pueda. Yo creo que yo se los he dicho, ahorita estamos haciendo un trabajo completo con que son laboratorios, la idea mía es también hacer un una calicata o hacer una revisión de la superficie que existe debajo del camino, si esa superficie presenta buenas características, podemos disminuir el espesor tal vez de la sub base y alargar la carpeta, pero es un tema que solo nos pueden dar los estudios de laboratorio y ya con eso directamente es decir esos 250.000.000, sino que tal vez a mí me encantaría recarpetearlo, quitarlo todo, pero sí la idea hacerlo con eso esa la intención que tenemos ahorita de primera, si ya definitivamente el préstamo de Ifam no sale, si vamos a tener que priorizar, ir a hacer la intervención en por lo menos el segundo de los tramos, porque esos tramos para que tengan una idea, cuestan 800y un resto de millones. Entonces sería todo el presupuesto anual de 1 año en 3 tramos, desde aproximadamente esos 2 km y medio, porque como les decía, el problema es que también ahorita dentro de lo que estamos o lo que ustedes o lo que estamos tratando de que ustedes vean, es que los proyectos no es solo ir a cambiar la carpeta. Ahora como lo estamos viendo, nos obliga a cambiar alcantarillado pluvial, nos obliga a mejorar todo lo que existe a nivel pluvial y nos obliga también hacer un proyecto completo y eso vale plata, por ejemplo, esos proyectos estamos hablando de 70.000.000, de 60.000.000, pero no le estamos sumando lo que vale un estudio de laboratorio, no le estamos sumando tal vez todo el tiempo que nos llevamos nosotros en aceptó el cálculo, son proyectos que son muy caros. Pero la idea de eso es que también sean proyectos de para 25 años, por ejemplo, que nos quede listo. Sabemos que esos caminos tienen un tratamiento que tienen no sé cuántos años, el jefe, que por ahí estuvo aquí un tiempo hace muchos años, son tratamientos que más bien han durado demasiado, gracias a Dios y son caminos que todavía se mantienen desde hace muchos años. Pero, esa es la idea que se tiene ya, la primera es el préstamo Ifam, primero Dios para atender lo que podíamos atender talvez en 3 años lo atenderemos inmediatamente con ese préstamo y después posteriormente seguirán el mantenimiento a lo que queda pendiente.

Presidente Municipal: y ese monto, ese crédito en cuánto sería.

Ingeniero Fabián Jiménez: son lo que estamos calculando, son ₡250.000.000 para ese proyecto como tal, directamente y sería solo para ese y lo finalizamos o lo hacemos como les digo, bien completo. Por supuesto que nosotros con plata el 8114 tenemos que apuntar la planta estudio de laboratorio para todo el tema, porque también el Ifam está pidiendo varias cosillas, qué es lo que ahora piden para todo tipo de proyectos, entonces es la idea que tenemos ahorita es la primera opción ya después si no el año y tendremos que priorizar entonces para hacer un proyecto ya directamente, tal vez no los 2 km y medio, pero sí intervenir esa parte, de los 3 puntos que identificamos, que son los peores, intervenir lo que está más mal.

Regidora propietaria Yerlin Araya: muy buenas tardes. ¿Ahora que se tocó el tema, yo lo traía también, Fabi, una preguntita entonces, en caso de que ese crédito se no sea aprobado, ustedes tienen un plan B para ese camino, porque ya aquí se ha traído varias veces a esta mesa ese camino y le comento aquí y yo sé que si la gente nos está escuchando, allá, la gente ya está a punto dijo Steven, no vayan a meter Recursos, pero la gente está muy molesta, ya a nosotros creo que aquí a todos, la que somos representantes nos preguntan, nos cuestionan, la respuesta siempre en la misma, nosotros te damos la respuesta, pero la gente quiere escuchar para cuándo? Entonces si yo le pregunto, tienen un plan B por si crédito para ver por qué ese camino más que todo el de La Legua, porque el de la Brisa sí se había hecho, ya hay huecos y demás, pero el que está ahorita el peor es el de La Legua ahí en el centro. De hecho, en la reunión que hemos tenido con ustedes, unidad técnica y alcaldía se había hablado de que ese camino es de emergencia, porque ahí si van dos camiones, se tienen que tirar a la acera porque ese camino está de intervención rápida, porque de verdad que lo necesita y me preocupa. Me preocupa y más que todo porque de allá la gente está muy molesta. Están a punto de meter Recursos, de hemos tratado de llevarlos con esto, esperando que este crédito salga, pero yo le pregunto, hay un plan B, para que de los que nos están escuchando, puedan escuchar y saber y que ojalá sean buenas noticias porque es lo que esperamos. Entonces aprovecho para preguntarles eso.

Ingeniero Fabián Jiménez: claro, Yerlin, por supuesto como les comento, el plan a, es el préstamo Ifam, como le digo, porque eso nos permite atender una gran longitud o distancia, en este caso, de estos tres tramos, si por a o por b no se nos dan, entonces tenemos que priorizar uno. que sería el que está en muy mal estado, para poder intervenir directamente,

con plata de la 8114. Y posteriormente tratar de ir alargándolo a nivel de los presupuestos anuales de cada uno, no, porque es como es como estamos viendo, vamos a ver, yo no voy a poder decirle a ustedes distrito la Brisa, voy a agarrar ₡450.000.000 de presupuesto y a tener solo la Brisa, Porque tenemos todo el resto del Cantón, vamos a seguir como hemos estado haciendo, que tal vez a la gente no le gusta mucho, pero es un mantenimiento preventivo, haciendo asfalto en frío, hasta que logramos sacar eso y tratar de intervenir esa parte. Como le digo, si con este préstamo que nos va a permitir, es un préstamo a un plazo bajo, es un préstamo a 7 años, ya terminamos que teníamos, que se había hecho también un momento para asfaltar San Luis. Entonces la idea es exactamente la misma, tratar de hacerlo por ahí y esa la fe que tenemos. Como digo, si por A o B de no podemos, el plan B es intervenir uno de sus tramos más críticos con plata de la 8114.

Regidora propietaria Yerlin Araya; esperamos en Dios, que así sea, porque yo ahora he escuchado soy que decía que San Luis ya para lo único que nos hace falta y entonces 1 dice, allá se comenta mucho de eso, que la gente es que yo veo que se asfalta en San Luis y que para Palmira y La Legua tiene años de que allá de tapan los huecos y si no es la comunidad, porque entonces, sí, yo sé que sí, yo creo que aquí en el cantón, ahorita el camino que está peor en condiciones pésimas, es el allá de distrito, más que todo La Legua, yo creo que de verdad, es un camino que es súper transitado, allá entra cuatro buses por día, entran hasta camiones, el de las orquídeas, es mucho, mucho, mucho camión, mucho vehículo. Y de que nosotros es un distrito que es muy desarrollado y yo creo que el camino nos surge y ojalá que sí porque sí, eso sería.

Ingeniero Fabián Jiménez: sí no igual como les comentó, como les comentaba, ahorita, no se ha tenido la posibilidad uno de los últimos proyectos que hicimos con la empresa anterior fue del centro y el de Calle Villegas, que hicimos fueron dos de los últimos proyectos que hicimos con la última licitación, que fue por ahí del 2023, desde eso no hemos tenido la posibilidad de asfaltar, por eso en otros lugares no hemos asfaltado desde el 2023, nada hasta ahorita que tenemos el proceso y muy honestamente la plata que tenemos para año nos alcanza prácticamente para unos proyectos, ya sería el otro año, como digo ojalá con el préstamo Ifam, como lo pensamos nosotros para atender ese extremo más crítico.

Regidor Propietario Esteban Varela: Muchas gracias., yo quiero unirme a los compañeros, yo no soy de la zona. Comparto la preocupación y el compromiso con los vecinos del distrito, las Brisas y otros distritos. Las Brisas es un distrito sumamente importante en cuanto a temas de producción y realmente es un movimiento lo que hay en la zona. Y una de las preocupaciones también de ellos es la ruta alterna y me ha mencionado mucho la ruta alterna que hay entre La Legua y Los Ángeles, que incluso muchos están dispuestos a colaborar, sé que ustedes conocen que en la Brisa en todo el distrito son muy, muy anuentes a colaborar tanto económicamente, en trabajo hay algún proyecto? ¿Se puede empezar a valorar de abrir esa ruta? Sé que está el tema del puente, que incluso ellos están porque lo han mencionado en distintos conversaciones que hemos tenido. No se solicita tal vez un puente, de montos muy, muy altos incluso están dispuestos a ellos a habilitar el paso. Pero si quería saber si ustedes en algún plan de trabajo, lo tienen bien mapeado esa situación que es muy importante tener esa salida entre La Legua y Los Ángeles, por aquello de alguna emergencia, en un momento

Ingeniero Fabián Jiménez: el tema de la Calle Jilguero es un tema que se ha tocado. Sí, se ha visto con las comunidades, por supuesto que el tema puente, siempre va a ser un tema neurálgico, y por qué? porque como les comentaba ahorita, nosotros antes era tal vez, no quiero que suene raro, pero antes era muy sencillas de un puente, cualquiera sea un puente, ahora nosotros un puente, por pequeño que sea, que no va a bajar de 250.000.000 de colones. Entonces nosotros podemos jugarlo directamente. Nosotros, aparte de ingeniería o la parte de la técnica, ocupamos diseño de laboratorio, ocupamos diseño de puente, ocupamos toda la información técnica para poder decirles, sí, hay que hacer un puente, también nosotros, por ejemplo, hemos valorado el tema de puente byles, le hemos preguntado al MOPT, pero nos dicen, sí claro, pero se lo rebajo de la 8114. Entonces no hacemos nada.

Ahí estuvimos hace unos días y también ahí han hecho algunas reformas y algunas leyes, que también es una que tenemos ahí, que estamos viendo con la parte legal nos están diciendo que ahí se los van a dar un poquito, nos están diciendo con una modificación de un artículo, si pasa algo en ruta nacional la municipalidad, diga al Mopt y si no lo atiende, la muni puede atenderlo, siempre y cuando no afecte nada de la programación el presupuesto de la muni, cuándo se va a hacer entonces es imposible, entonces son muy vivillos, ahí nos decían ese día, nosotros le damos lo que ustedes ocupan, pero se lo rebajamos de la 8114, no tiene

sentido hacer un convenio, no tiene sentido como algún momento se había hecho nosotros, yo creo que yo había limpiado hasta el puente, creo que así como 3 o 4 años que se había limpiado hasta el río y creo que en momento se encuentra en pésimo en condición, entonces podríamos igual valorarlo para inicio de año, por lo menos para ir a verlo, para por lo menos contratar a una empresa que tal vez en eso sí podríamos valorarlo bien, contratar el estudio técnico, para que venga hagan el diseño, hagan las perforaciones, revisen como está el suelo y tal vez ver la posibilidad del puente, porque también es claro que también no se hace un puente por hacerlo, como decía Esteban, es un puente para una ruta alterna. No vamos a hacer un puentecito que no pase un camión porque la idea es que se desahogue todo el flujo que tiene la ruta 018 como la conocemos, que es la de la Brisa.

Entonces podamos igual retomar la parte técnica ya ver diseños, ver presupuestos con una contratación directamente y valorando, porque también hay un tema ahí que me preocupa a mí, que es el tema después del río, que es un trepón, bastante inclinado, que también nosotros por pendientes hay que revisarlas, es otro tema directamente como podamos comenzar a analizarlo, tal vez para otro año, por lo menos iniciar con los procesos de diseño y esta toda esa cuestión, podemos verlo tal vez a inicios de año, si les parece para verlo, y para ir trabajándolo.

Regidor propietario Denis Alfaro: precisamente iba en esa misma línea que porque no se intervenía con un puente Bailey mientras estaba en proceso. Pero, ya gracias, más bien por la respuesta. De hecho, que cuando estaba reparando esa parte de Lajas a donde estaba el puente, papá fue y ahí conmigo, entonces incluso ya nos han hablado del tema, porque si es una pendiente muy inclinada, pero ellos tienen como otro segundo plano, otra área para que pueda conectarse con fuente y no sea tan inclinada y yo, entonces, ellos están anuentes en eso, en que cuando ya está para montar decir ustedes por dónde puede ir el camino, pero sí el tema del puente, sería como una de las cosas, como más prioridad, porque ha pasado 3 eventos ahí en el distrito Brisas, que nos paraliza la Brisa y a la Legua, porque al no existir una ruta alterna al porque uno tiene que bajar hasta Los Ángeles para poder conectar con Lajas, pasa una situación ahí y ya quedan dos comunidades paralizadas. Entonces sí sería importante retomar ese tema de puente, porque se necesita en ese sentido de que en alguna emergencia necesitamos evacuar por alguna parte.

Ingeniero Fabian Jimenez: también es importante lo que os comentaba al principio, eso que hicimos de maquinaria también es un es una herramienta importante en que nos permite para ponerles un ejemplo, dentro de proceso se incluyeron dragas, se incluyeron tractores, se incluyeron camiones de emulsión, se incluyeron trailetas que son vagonetas más grandes, también esa licitación va a permitir hacer un poco trabajos tal vez un poco más que necesiten, por ejemplo, un tractor, con oruga, que es lo ideal para ese tipo de caminos. Entonces también son temas que por dicha como lo hablaba yo con los jefes en estos días y como decía ahorita, este año creo que ha sido 1 año muy productivo, en cuanto a licitaciones, lo que nos va a permitir planificar bien o mejor que el otro año con un montón de trabajos que tenemos, tal vez ahí les haga ellos por todo el tema, la maquinaria por todo el tema que hemos tenido anterior. Regidor propietario Denis Alfaro: Fabián y una pregunta, ahora que se está diciendo de esto del tema de las dragas y todo eso, en sitio no ha hecho el estudio de hacer ahí la misma intervención que se hizo en la vuelta a la Virgencita, poner una alcantarilla que el de gran tamaño. O es que el tema de la traída de las alcantarillas puede jugar un papel ahí difícil o que haya o no un puente, si no como una conexión de alcantarillas que pueda ser más sencillo. Ingeniero Jiménez: sí es que parte de lo que conversamos ahorita al principio es el tema de lo que nos está sucediendo con las aguas, por ejemplo, les pongo un ejemplo que lo vi con Steven hace unos años sobre sobre la quebrada Lajas. Donde está el puentecillo que había hecho la muni que son 3 cuadritos, ahí es increíble porque usted pasa un día corre 1 L de agua. Pero Steven que hizo el cálculo que no me deja mentir, la sección hidráulica de eso cuando llueve todos sabemos que se tira por encima, entonces también son temas que hoy no podemos jugarlo, decir voy a meter dos alcantarillas de cómo se metieron en la Virgencita, por dicha creo que ha dado buena respuesta, pero acordémonos que eso todavía es aguas mucho más abajo. Entonces habría que hacer un cálculo de todas las sección hidráulica del sitio, que también es un tema que tenemos que ir trabajando. Por eso les digo que a la hora de contratar un estudio de laboratorio, para hacer el puente, ellos tienen que ser también un estudio hidráulico, de creo que se necesita. Por eso te decía que el puente de Barranca se diseñó con la máxima teórica que había pasado hace 60 años y pasó hace un mes, ese tema las aguas es un tema, como lo decía Steven, que en esa capacitación que tuvimos nos sorprendimos porque a nivel mundial de ahora, somos el primer país que tiene más precipitaciones. Y esto como lo veíamos ahorita, es un tema que tenemos que resguardarnos

ahora montones, porque también si yo les digo a ustedes mandamos una alcantarilla que van a valer 10, 15.000.000 de colones y viene una crecida y se lo lleva, más bien quedamos muy mal también aquí todos.

Entonces son temillas que podemos ir bien, claro, pero sí, tal vez ahorita, llevando ese control y ese cuidado y también porque ahorita, porque aquí, por ejemplo, desde que yo estoy acá, la municipalidad nunca había tenido un laboratorio, para poder hacer ese tipo de estudios se contrataban probablemente aparte, pero ahora tenemos la posibilidad de ir adelantando ese tipo de trabajos, por lo menos con la parte técnica y con la parte de diseño directamente, porque Steven y yo no nos da jamás el tiempo para poder hacerlo, pero sí se puede ir trabajando y si les gusta podemos ir viéndolo directamente, ya sea con la sesión desarrollo de Los Ángeles, con las 3 si les parece y podemos ir tratando de ver cómo le damos un poquito de forma al proyecto.

Síndica propietaria de Brisas, Ana Yorleny Rodríguez: buenas tardes para todos, muchas gracias Presidente, yo lo que quería también decirle, apoyo totalmente a los compañeros lo que han hablado. Obviamente sí es el distrito Brisas, está unido a los 3 desarrollos, entonces para que sepan que entre todos se están, uniendo para lograr los proyectos, ya sea en Los Ángeles, en La Brisa o en La Legua, y reiteradamente, ya se trajo a junta vial, ya se ha hecho varias cosas, ellos lo conocen bien. Se ha perdido también y yo he pedido varias veces ahí en el Camino La Virgencita y yo sé que ustedes tienen más votos que nosotros, por favor, ayúdenos con Coope Alfaro Ruiz, ahí hay unas ramas que apeligran, ya cayó sobre el camión de la basura y no esperemos a que pase otra desgracia. Ya se han venido varias, piedras, yo pienso que tal vez ustedes, coordinando con ellos, nos pongan más atención, porque esta no es la primera vez que se le solicita. Ya vamos como con cuatro veces, entonces que por favor nos ayuden por ese lado, porque sí pueden causar un accidente. Gracias a Dios no ha pasado nada y de todo el camino yo sé que está muy malo, pero a mí lo que más me preocupa es el centro de La Legua, en realidad, porque hace poco, el año pasado fue en realidad casi atropella a un niño. Entonces yo siento que en la medida de lo posible, por favor, ayúdenos en eso sí, porque no sé si abriendo más, ampliando más o qué, pero ya los camiones se tiran a la acera, literal, ahí ya van dos y ni se preocupan por ver si viene alguien o no, simplemente se tiran hasta rayar, es mi observación y gracias, porque también quiero decirles que nos están ayudando a los caminos que tienen lastre, tienen muy coordinación en cuanto a eso, en cuanto

a eso y les agradezco de también, porque no es justo, solo ver lo que nos hace falta, sino también agradecer lo que hace.

Fabián Jiménez: claro, por supuesto, muchísimas gracias. Ese tema del centro de La Legua ya lo tenemos identificado. Es un tema que tenemos la idea que tenemos es ir a realizar una limpieza, entrado la Legua a mano derecha para tratar de tirar un poquito todo el camino para ese lado, pero igual ocupamos asfalto. Entonces como les decía ahorita que ya tenemos la licitación, por supuesto que la idea es ir sacando todas sus cositas, porque era la única forma de tener asfalto, porque también no solo es eso asfalto, sino que también necesitamos conformar la parte que se va a limpiar, colocar el material y realizar teníamos hasta la idea y por ahí la estamos manejando de también trasladar la acera hacia ese otro lado, porque es de otro lado la acera muy chiquita, sabemos que tiene que cumplir con la Ley 7600, entonces también por supuesto Yor, que lo tenemos identificado. El tema de la Virgencita, sí, me gustaría ir a verlo, tal vez unos compañeros y yo para verlo directamente, con Coope Alfaro, porque ellos también nos han estado también echando mucho la mano en cuanto a lo que son de escuajes, derrames, y todo se está haciendo, entonces claro que por supuesto que vamos a dejar ahí estoy Yor, para que estés tranquila. Igual estamos de comunicación siempre con usted y igual lo que necesiten, en cuanto a las que siempre que tengamos disponibilidad, estamos por supuesto que dispuestos.

No sé señor Presidente, si me permite las compañeras Rocio y para que exponga, esta otra parte de que también tratamos la presentación.

Promotora Social Rocío Alfaro: buenas noches, para nosotros es bastante grato estar aquí hoy y compartirles un poco sobre este tema. No me quiero extender mucho, pero sí, dejarles como esa espinita a ustedes, porque para iniciar, toda la parte técnica es sumamente importante, ustedes siempre vienen aquí cuestionando la parte técnica, en el buen sentido, están consultando, pero todo nace desde aquí, desde que el solicitante llega a la oficina, yo tengo, el otro año cumple 15 años, otra vez, 15 años de estar por acá. Pero con ese chiste es como a manera de reflexión, porque y en los últimos meses, nosotros también lo hemos comentado a nivel de oficina, que si hay un cambio en la cultura de la población muy diferente, hace 10 años, 15 años, se llegaba a una comunidad con un proyecto y era muy bien recibido. La gente escuchaba, pero sin culpar a nadie, ni mucho menos, para nadie es un secreto que estamos en

la era de la inmediatez. Entonces ahora todos lo queremos ya, las redes sociales nos fortalecen esa parte de quererlo todo ya, y no es como dice el técnico o como diga el profesional, si no es como a mí me parece, como yo digo, entonces yo creo y, nosotros que hemos trabajado en las últimas semanas, en darle forma a una metodología, que hoy, particularmente quiero invitarlos a que la conozcan a fondo con nosotros, porque yo creo que el progreso y el avance de una municipalidad, desde un gobierno local como este, un Concejo como ustedes, que están tan interesados y el al servicio de la comunidad, sí es bueno que alineamos esos intereses de ustedes por complacer a la comunidad junto con el de nosotros, que también es de nuestro interés, aparte nos pagan por eso y es el objetivo nuestro, que alinear esos intereses, pero en un formato, por decirlo así, en una metodología, porque ahora sí y aquí ustedes lo ven, se topan con eso yo me imagino que en todas las sesiones, no solo con nuestro departamento, sino también con otros departamentos, donde siempre está la amenaza, está el ya viene el Recurso de Amparo. Que en algunas ocasiones sí cabe o tal vez sí es necesario llegar hasta ese punto, pero aquí también para hacer un cierre de todo lo que ustedes nos han facilitado hoy, que es de antemano se los agradecemos, sí, hacer un llamado a la reflexión de que tenemos que trabajar en el mismo equipo, en el mismo bando, y sobre todo con profesionalismo, en un abordaje del proyecto y en un abordaje de las quejas, cuando yo hablo de quejas, lo hago en el en el buen sentido, de hecho, yo lo digo hasta con mucho cariño, que mi departamento se llama quejas, y es así, y me siento orgullosa de eso, porque las quejas o las consultas son los que nos hacen a nosotros más fuertes, tenemos que investigar más, tenemos que indagar más, y a mí me gusta la gente con criterio, entonces también nosotros armarnos y tener las herramientas para hacer un abordaje completo. ¿Por qué? Porque unidad técnica no es solo colocar carpetas, hay una parte social que no podemos despegar de los proyectos técnicos y esa parte social es la que también a nosotros, igual que a ustedes, nos genera trabajo. Ustedes aquí están, no sé, pero tal vez hay un porcentaje importante de atención y escucha de parte de la comunidad. Y yo creo que en eso, tanto ustedes como nosotros, tenemos que afinar el oído y hacer un filtro, para ver cómo atendemos y cómo abordamos esto. Porque para hacerles un resumen, a veces nos llega gente con quejas muy reales, o consultas muy reales. Pero aquí también no podemos dejarnos llevar por temas de percepción, mi realidad es muy diferente, tal vez a lo que ustedes puedan ver. Y con esto hago un ejemplo rápido. De que el discurso que escuchamos diario en la oficina es mi camino

está intransitable, resulta que los técnicos van, hacen el estudio, se hacen la inspección y el camino sí está transitable, entonces, en esto no son temas antojadizos o de percepción, sino que nosotros también tenemos esos criterios técnicos- sociales y, con esto quiero iniciar contándoles que la metodología en la que estamos trabajando y que nos estamos afinando y fortaleciendo cada vez más, es una metodología que ya existe, nada más que la estamos fomentando y la estamos llevando en una línea de comunicación muy bonita. Esta metodología es empleada por los proyectos Mopt Bid a nivel nacional, así que si funciona, son efectivas y detrás de él movidas por las normas del BID para proyectos internacionales, entonces, yo creo y estoy casi segura, que si seguimos paso a paso el abordaje de esta metodología, vamos a tener muy buenos resultados y por eso reitero la invitación, para que ustedes se acerquen y nos encantaría recibirlos en la oficina y hacerles una exposición amplia, porque ahora lo vamos a ver rápidamente, pero sí hacerles una exposición profunda, para que vean lo interesante del abordaje. De hecho, ustedes van a estar invitados en espero en Dios y muchos de nuestros lanzamientos de proyectos con gran orgullo. Pero sí me encantaría que la conozcan a fondo.

Para iniciar, como les contábamos, todo inicia aquí, aquí empieza la magia. Entonces, con el paso uno, el solicitante se presenta en la oficina. A veces van, a veces es por llamada telefónica, a veces es como un Whatsapp. Pero ahí es donde inicia todo.

El paso dos, se recibe la solicitud, que se hace de manera verbal, pero nosotros tenemos un documento. Ese documento lo llamamos un reporte, en ese reporte, ahí se remite al si es al departamento técnico, o depende de la duda ahí mismo es abordada, a veces quieren intervención en propiedad privada, entonces de una vez se dice no, o están confundidos de departamento, no somos nosotros, es otro departamento. O es otra instancia.

En el paso número 3, a partir del resultado de esa inspección se derivan varios escenarios, esos escenarios, Vale tal vez mal me ayuda ahí porque no veo

Funcionaria Valeria Rojas: buenas noches, como decía Rosy, me voy a volver un momento al paso dos cuando hablamos de análisis. En muchas ocasiones las personas no conocen que nosotros podemos atender rutas cantonales que están inventariadas, entonces también les aclararemos esa parte porque muchos llegan molestos porque hay ruta nacional. Y como dice Rosi, otros departamentos.

Continuando con el paso 3, a partir de ese resultado se derivan escenarios, se incluye en la programación que nosotros hablamos. Esto ha con un criterio técnico y un criterio social. Y por supuesto, el presupuestario, si no hay un comité de caminos, entonces se conforma o se trabaja con la adi, es el enlace que tiene, en este caso la promotora. Si se logra hay un enlace porque, la ley dice que los proyectos deben ser en conjunto con las comunidades. Entonces si se logra ese enlace y llegamos a esta ejecución del proyecto, entonces, pasaríamos al paso cuatro, que, teniendo ese resultado, como dice ya, la promotora, realiza esa reunión informativa, donde se toma acuerdos de esta modalidad participativa. Y por supuesto, se van a conocer imprevistos que siempre pasa.

Y como último paso, la metodología de abordaje del proyecto, que es lo que nos estaba hablando antes.

Promotora Social Rocío Alfaro: muchas gracias, para ampliar un poco lo que Vale. Gracias por ayudarme, tal vez en el paso 3, sí es importante que ustedes también? yo sé que lo conocen porque es parte de la normativa vigente, pero la importancia que tiene la figura del Comité de Caminos. La gente tiene la percepción de que si hacen un comité y se presentan a la oficina con esa intención se les va a otorgar un proyecto, entonces lo ven como la carta de que yo con esto ya lo tengo garantizado. Resulta que no es ese tiro a marco, nunca es gol.

La figura del comité, la menciona la normativa, pero también es para temas de coordinación y de orden. Y por ejemplo, en la en el departamento reforzamos mucho el tema, de que los proyectos que nacen en la unidad técnica o en la administración con ese carácter vial tienen que ser proyectos de impacto, entonces es muy diferente que llegue yo, Rocío Alfaro a proponer un proyecto para el frente de mi casa o de mi finca, que si ese proyecto va a impactar a un foco de población importante, a un caserío, a un vecindario, entonces nosotros sí tenemos ese norte, de que nuestros proyectos tienen que ser proyectos de impacto y para beneficio de la comunidad, para darles mejores condiciones de vida. Para nadie es un secreto que el desarrollo y con respecto a la gestión vial, es sinónimo de desarrollo. Entonces ahora, siempre lo ha tenido, pero en momento le damos mayor relevancia a los comités de caminos para que ustedes también lo tengan y muy interiorizados, la importancia de esta figura y el papel que juega a nivel de coordinación, por ejemplo, en los proyectos que acabamos de ver, que son en isla 1, Pueblo Nuevo, y los que mencionamos antes, existe un chat con cada

comunidad, donde ahí nosotros les llamamos chats informativos, solamente se ve en lo referente al proyecto. Si hay quejas, si hay dudas, incluso se le dice a la gente, pregunte sin pena, si yo llevo muchos días perdida o si no hay novedad de parte de la administración con respecto a un proyecto, pregúntenle, esa es la línea de comunicación directa. Y eso es lo que también hoy queremos dejar ese mensaje claro con ustedes, de que sí existe una línea jerárquica que debe ser respetada. ¿Y eso por qué? Porque, si yo como contribuyente vengo y recibo un no de parte de la unidad técnica, resulta que ahora la moda es que yo me enojo. Entonces yo hago una nota y vengo directamente al Concejo o voy directamente a la administración, entonces, qué es lo que pasa con eso? Nos hace todo un atraso en la programación, porque entonces empezamos con el jueves de las notas van, notas vienen, igual, ustedes como Concejo Municipal, saben que en el mismo orden jerárquico, se saltó todo el proceso, el orden, tiene que ser devuelto de la misma manera. Entonces Concejo, Administración, Administración, Unidad técnica, unidad técnica, ya es Fabián y así para arriba y así para abajo, entonces también con esa información y aprovechando que tal vez hay gente que ojalá nos esté viendo, sí, hacer un llamado de que se siga la línea y que ustedes como Concejo Municipal, que son los encargados de crear política junto con nosotros, nos ayuden a reforzar esa línea de comunicación, porque si no lo que se produce es un atraso, incluso un atraso en esa respuesta, o tal vez en una respuesta previa que ya la gente tuvo pero no le gusta. Entonces, tal vez que ustedes nos ayuden y ahí pedimos el apoyo, eso es con respecto a la figura del Comité de Caminos.

Vicepresidente Municipal Carmen Morales: esa línea que tendríamos que tener el Concejo junto con ustedes. ¿Cómo lo haríamos? Porque nosotros como Concejo Municipal estamos en la obligación de escuchar a la comunidad, igual lo hacen los síndicos, que son los representantes de cada comunidad, pero es muy difícil que yo le diga a una persona que llega y me da una queja, vamos a la municipalidad buscar al departamento, o sea, no, nosotros tenemos que hacerlo a través de mociones o a través del medio en que a nosotros se nos permite el Código Municipal, ejercer, no presión, pero sí ejercer algún tipo de fiscalización y de acción para que la gente vea que y que se pueda hacer algo. Pero a mí me parece que no me queda muy claro de qué manera el Concejo podría sentarse con la administración para llevar a cabo una acción diferente, quiero que me lo expliquen.

Promotora social Rocío Alfaro: Con mucho gusto. Tal vez la colaboración que yo pido es, por ejemplo, hoy que estos pasos, esta línea de pasos, sí quede claro qué es lo que pasa dentro de la unidad técnica, dentro de la oficina, desde que el solicitante llega a la oficina, o hace su solicitud hasta que ya se ejecuta, digámoslo en el mejor de los escenarios en un proyecto cuál es esta línea ahora? Con respecto a la línea de comunicación con el Concejo, nosotros entendemos el plan de ustedes perfectamente bien y ahí es donde yo digo que si alineamos ese servicio a la comunidad con ustedes, con el nuestro, yo casi que garantizo que esa canalización de comunicación va a ser fluida. Y específicamente a su consulta., yo lo que sí creo es que tal vez antes de emitir algún criterio o alguna orientación sobre algún caso específico, si sería importante que ustedes consideren que las puertas de la oficina siempre están abiertas, a hacer la consulta, mire cómo se maneja tal cosa. O esto estará en programación o no, tal vez para aprovechar el tiempo, mientras pasa al siguiente martes de sesión. ¿Estoy clara con eso? ¿quedó un poquito más claro?

Vicepresidente Municipal Carmen Morales: sí, me parece bien, pero a la vez discrepo un poquito, porque, por ejemplo, yo no le puedo responder eso a un contribuyente, si a mí me solicitan información, lo más que nosotros podemos hacer, hasta donde yo entiendo como Concejo Municipal, es presentar una moción y por eso es que hemos llenado estas sesiones de mociones, porque es la única manera en que nosotros podemos pedir, que ustedes se presenten y aquí enfrente de nosotros, podemos hacer las consultas sobre todo eso, porque yo no le voy a mandar a la oficina a toda la gente que me pregunta a mí, posiblemente se le va a llenar la oficina de gente,

Promotora social Rocío Alfaro: no importa, es para eso,

Vicepresidente Municipal Carmen Morales: yo voy a tomar su palabra y la próxima vez que hagan la consulta yo la voy a mandar. Pero hemos buscado medios más, qué diríamos?, como no abordar una sola situación si no hacerlo más general, de consulta a la hora de hacer una moción y que ustedes se presenten, por eso es que lo hemos tratado de hacer así. Yo creo que los compañeros están de acuerdo conmigo, para poder canalizar de alguna manera la información y que le llegue a toda la gente que tiene las dudas sobre las situaciones diferentes, Rocío Alfaro: yo creo que son temas meramente administrativos. Entonces en ese caso yo creo que también lo más sano es permitirle el departamento que corresponde, pero eso es,

una opinión muy personal y así se evitarían un montón de cosas, si la persona realmente no es atendida, que una cosa no será atendida y otra cosa es que no tenga la respuesta que quiera. Son dos escenarios totalmente diferentes, pero si la persona no es atendida, tiene que recurrir a otras instancias. Pero si la persona es atendida, que tal vez ahí es donde el Concejo tiene que estar muy seguro, si esa persona fue atendida o no. Y es lo que les digo, tenemos que afinar el ojo, por decirlo de alguna manera, porque a veces la gente sale enojada por un no. Qué es lo que nosotros percibimos con mayor frecuencia últimamente, pero igual ese canal de comunicación. Nosotros respondemos mociones, ahora el hecho de enviar a las contribuyentes a la oficina, para eso estamos nosotros. Nosotros tenemos un compromiso directo con el cantón, incluso con otras instituciones. Entonces ojalá se nos llenará la oficina, que créanme que pasa bastante visitada y ese es nuestro trabajo. Entonces nosotros en lo absoluto tenemos una queja por recibir contribuyentes, todo lo contrario. Yo sí creo en el diálogo y yo sí creo en las consultas directas y a veces lo administrativo, como les comentaba antes, entre esas notas van, notas, vienen ustedes, no se imaginan la cantidad de tiempo que nosotros nos ocupamos en responder ese tipo de cosas, donde tal vez se puede resolver en una comunicación más directa, como lo hacemos como parte de la metodología que por ejemplo, cuando nos reunimos con comunidad, siempre el protocolo es, lista de asistencia se hace una minuta y se firma por todas las partes involucradas, y ese es el procedimiento de una unidad técnica, porque nosotros también tenemos ese sentido de transparencia, entonces lo que se habla con comunidad o con la persona que venga a solicitar algún tipo de servicio o asesoría de nuestra parte siempre va a ser atendido en oficina, siempre o en comunidad también.

Presidente Municipal: sí, Rosy. El otro día se lo decía yo a Marlon también, y acuerpo lo que dice Carmen, que tal vez uno discrepa porque para mí si usted me pregunta, no sé si tal vez estoy equivocado, para mí la sesión es el medio sobre el cual yo puedo expresarme y puedo hacer las consultas, a veces no es tan simple, porque también nosotros todos tenemos nuestras obligaciones. Entonces, sí vamos, voy a ir al tal departamento. Tratamos, en la medida de lo posible, pero por lo menos yo no soy, sé que estoy equivocado, pero para mí el lugar más indicado en la sesión. Y tal vez la consulta para que a mí me den la información que yo necesito tener, que yo sé que a veces un poco tedioso. Pero en las mociones que hemos presentado y voy a poner un ejemplo claro, por ejemplo, la gente de isla 1. Cuando ellos nos

buscar, ellos nos indican que están pasando un montón de cosas. Para mí el respaldo que yo necesita, que nosotros y que ustedes comunidad técnica es a través de una moción, indíquenos, ¿Por qué está pasando esto? Ustedes dan su respuesta. Nosotros hacemos las consultas que tenemos. Pero creo por, por lo menos para mí personalmente es la vía indicada, está bien que esos pasos hay que seguirlos y que vamos a tratar de socializarlos y que la gente lo entienda. Pero también en el lugar de nosotros, no sé los compañeros que pensarán cuando una persona usted le dice, es que no me atienden esta consulta, para mí mi obligación que me la da el Código Municipal de fiscalizador es hacerlo, y conseguir la información para mí de la forma más oficial a través de la administración, por lo menos es mi consulta.

Ingeniero Steven Vargas; isla 1, sí, hubo una falta de comunicación y ya lo hablamos con ellos y se aclaró super bien, me gustaría poner el ejemplo de Denis, la moción que presentó las Brisas. Yo lo invitó a que fuera la oficina y estuvimos hablando sobre los criterios técnicos que yo le daba, de las cosas que solicitaban Dennis al final me dio la razón. Creo que fue así, me entendió bastante bien y me dijo, no dé la respuesta y yo lo voy a entender perfectamente. Había varias cosas que venían en la moción, que simplemente no eran viables, solicitaban estudios técnicos de base subbase, se explicó todo lo que conlleva estos estudios y tal vez si nos hubieran preguntado nosotros directamente, si esa solicitud o esa moción que iban a hacer tenía fundamentos, nosotros le explicábamos, esto si esto sí o no, es más que todo lo que queremos decir con algunas mociones que nos han quitado mucho tiempo que esa respuesta nos dieron 3 meses y yo duré 3 meses. No que los 3 meses dedicado a eso, sino que en ratitos libres yo decía, Uy, tengo que seguir contestando lo que dice Denis, entonces tenemos ejemplillos ahí, uno que otro, que creemos que son muy minúsculos, que tal vez ustedes como ciudadanos, no tanto como miembros del Concejo, sino también como ciudadanos, nos puedan colaborar en decirle a la gente, mira, ya fue, ya hablaron con ellos entonces, no es tan no lo veamos tanto como miembros del Concejo, sino como ciudadano, no quiero decir los otros ejemplos porque tal vez me meta en problemas, pero son casos que al final terminan en que la gente llegue a la oficina, que no se habían acercado. Entonces ha pasado, de que se brincaron todos los procesos, llegaron aquí y dijeron todo el protocolo de notas. Y después, al final, le dimos respuesta. Venga a la oficina. Entonces creo que le puede solicitar un poco más fácil. Es como parar un poco más agilidad a las cosas.

Presidente Municipal: sí, yo entiendo la parte de ustedes, pero quiero que también ustedes entiendan la parte de nosotros, nosotros también tenemos una responsabilidad con las personas que nos eligieron y nos pusieron aquí, entonces está bien, si hay que llegar a un consenso, yo eso lo entiendo claramente, pero lo que quiero es que también entiendan que cuando nosotros y, tal vez cuando hay una moción, que sea algo muy técnico, también ustedes los pueden decir a nosotros o mandar una nota, decir este tema y también nosotros del lado para allá, para acá también podemos recibir, las observaciones de ustedes, porque no somos técnicos en. Yo creo que aquí ninguno es técnico en construcciones, ni arquitecto, ni ingeniero ni nada de eso. Entonces a veces preguntamos porque creemos que es lo correcto, y ustedes nos pueden decir, y es que de yo se lo digo, las preguntas que hemos hecho, han sido porque nos han buscado, porque hemos tratado de guiarlos de la mejor forma. Y yo sé, desde el día 1, yo creo que nosotros hemos tratado de que aquí sea bastante conciliador, hemos tratado de hacerlo de la mejor manera, pero a veces también tenemos que tener nuestro respaldo y, por ejemplo, vean en el asunto en el que yo me había envuelto, si yo no pregunte si yo no tengo respaldo, yo le puedo decir si vaya. Pero al juez yo no le puedo decir que yo lo mandé a decir, Ah, bueno usted lo mandó, está bien. Qué bonito Luis Daniel, que lo mandó a hablar con ellos. Y es que a la vez también es nuestra responsabilidad, y ya en carne propia lo viví, que tuve que responderle, por un asunto de este tipo, entonces, yo lo que quiero es que también ustedes entiendan esa parte.

Ingeniero Fabián Jiménez: sí, tal vez perdón, don Luis Daniel, tal vez para aportar un poquito también a lo que dicen los compañeros, nosotros conocemos claramente también la responsabilidad de ustedes. Lo que pretendemos tal vez es esa comunicación que tal vez nos ha hecho falta directamente, lo que queremos es que ustedes sientan de las puertas abiertas de nosotros. Tal vez sabemos que cada uno de ustedes tienen también igual que nosotros, sus horarios, pero también están los correos electrónicos, está toda la comunicación que ustedes puedan tener directamente con nosotros, como lo decía la compañera Rocío, a veces y lo que decía también Steven, lo que tal vez queremos es, es esa clara seguimiento de los pasos, para poder atenderlo de una manera mejor. Hay situaciones como lo decía Steven, que tal vez se me hizo un hueco al frente de la casa, es más fácil que vengan a buscarnos a con nosotros, y nosotros ver como los solucionamos, de que tal vez, hagan todo proceso que como lo decía Rosy, nos quitan a nosotros también mucho tiempo. Igual también, como lo decíamos

ahorita, estas sesiones creo que también son buenas, y también ustedes sepan que nosotros en el momento que ustedes nos llamen, vamos a venir. Lo que queremos tal vez es abrir ese canal, como lo decía Steven también de decir, ok, se fueron, recibieron, si definitivamente no, está bien, tienen todo el derecho de buscar otras alternativas, pero también lo que también que quede claro, es eso de que nosotros estamos abriendo todo el canal de comunicación tanto con ustedes como con todos los contribuyentes, para que nos busquen, porque como decía Rocío, nosotros atendemos montones de personas todos los días y también, como decía Steven, tal vez algunas mociones nos generan de mucho tiempo y también se pudiese funcionar con algo un poco más rápido, entonces, tenemos nosotros que dejar algunas cosas aparte, o decir o le respondo al Concejo, porque también tenemos que cumplir con tiempo, o realizamos otras cosas y también una de las cosas así muy honestamente que no quiero, que no quiero que tal vez nos pase, es que las comunidades sientan que porque llegan al Concejo, como le decía antes Rosy, los proyectos se van a dar, porque también tienen que tener conciencia de que todo esto es una en planificación que viene de hace días. Les pongo el caso claro caso de isla 1, lo venimos trabajando desde hace mucho tiempo, como lo decía Steven, nos dimos cuenta con ellos que tuvimos una mala comunicación, que es lo que estamos solucionando ahorita con esto que estamos conversando, entonces como yo le decía ahorita yo creo que también es un siempre aprender y de que también les agradecemos a ustedes montones, siempre los espacios que siempre los ha tenido siempre han tenido toda la disposición también de escucharnos. Igual es simplemente la idea, es que ustedes tengan de todo el canal de comunicación abierto con nosotros, por supuesto ustedes tienen que también hacer sus solicitudes en este caso como ustedes lo tenga pertinente.

Presidente Municipal: también yo quiero aclarar, en muchas ocasiones y doña Gina no me deja mentir y don Juan Antonio que muchas veces hemos derivado muchas personas que dicen es que aquí hay problema, por ejemplo, hay algunos problemas allá como por barrio Cantarranas, lo hemos derivado directamente, vaya busca a Fabián, porque si todas las quejas que la gente no dieran en la calle nosotros hiciéramos una moción, serían cerros así, sin embargo, hay casos muy concretos y es usted mismo lo está diciendo, por ejemplo, que la gente de la isla 1, no hubo una comunicación adecuada. Entonces nosotros qué hicimos, tratar de abrir ese canal y gracias a Dios ya hay una solución y hay una luz tanto para ellos como para ustedes. Lo que yo quiero dejar claro, es que cuando presentamos esta moción, no es

que decimo, hoy venimos con ganas de poder, busquemos cuatro mociones para que pongámoslos a trabajar, no es porque han sido donde la gente nos ha indicado, isla 1 nos dijeron, por favor, venga, nosotros fuimos y estuvimos conversando con ellos. ¿Qué le dijimos? Muy bien, vamos a presentar una moción de información, para que ellos nos aclare y gracias a Dios, sería ese canal, pero es que yo sigo, pensando que la forma nosotros ciertos casos, si es esa.

Ingeniero Fabián Jiménez: exactamente correcto, yo sé que son casos aislados, que nos han tenido por ahí, por eso la idea de esta sesión, igual por eso les agradezco, porque también es importante que nosotros podamos aclarar un poquito cómo está todo el tema, definitivamente, como se lo decimos a los compañeros de la isla 1, es un aprendizaje que nos dimos cuenta que estamos fallando un poquito en esa parte, que aunque nos comuniquemos que también es importante aunque nos comuniquemos por Whatsapp, también hay que tener clarísimo que Whatsapp no es un medio oficial para comunicarse y hablar. Entonces es una nota, es un correo electrónico. Es cualquier cosa que nos permita a nosotros y a los contribuyentes o a cualquier otra persona, tener esa comunicación formal directamente con nosotros, pero igual como les digo, es así claramente abrirles todo el canal de comunicación con nosotros. Cuando necesiten llamarme a mi o a cualquiera de los compañeros, que estamos siempre anuentes y la idea es la idea es tratar de orientar a todos los contribuyentes, de que por favor no ayuden con esto, porque como les decía Rosy muy claro, el tema de escalar las jerarquías, después para atrás es igual y después para volver también es igual. Entonces también es complicado, también ustedes sesionan una vez por semana, entonces también eso no nos ayuda a comunicarnos, prácticamente eso ustedes tienen por supuesto todo el derecho y la forma de hacerlo, pero tal vez que cuando son temas así, puedan primero direccionarlo para allá, y tratar de preguntarlo, puede ser como decía Rosy, que tal vez un problema que puede llegar aquí, podemos solucionarlo en el mismo, en la comunidad donde se dé directamente, eso es lo tenemos que queremos que ustedes se lleven de la situación.

Regidor Propietario Esteban Varela: Muchas gracias. Eso era uno de los temas que yo quería ver, aprovechando que ya se está hablando, porque esto es sumamente importante, porque estoy de acuerdo, a mí me preocupó mucho tiempo que se invierte, que es válido, si el tema de las mociones, pero también tenemos la figura de los oficios, nosotros como regidores, cualquier persona, realmente cualquier ciudadano puede enviar un oficio. En el caso mío, yo

he enviado oficios, no han pasado por el Concejo, nadie se ha dado cuenta, solamente las personas, no hablo que he enviado oficios a departamento en otras ocasiones, a otros departamentos lo he hecho, las personas que se han acercado a mí, e intentado resolver o buscar respuestas a través de eso, sin necesidad de una moción, y también debo dar fe de la apertura que tiene el departamento, en específico, porque sí a varios les ha hecho consultas sin necesidad de la moción y me han dado respuesta que eso, eso sí, lo agradezco mucho, pero acá me preocupa algo y honestamente no he tenido el tema ahí voto las mociones, soy transparente por un tema de mantener un buen ambiente acá, que me parece que con todo se ha logrado mantener, en la medida de lo posible. Sin embargo, últimamente sí me ha preocupado ciertos aspectos y aprovecho para mencionarlos porque, el preguntar, tal vez específicamente. Acá tenemos que ser claros y aquí hay muchas personas nos ven, se escuchan, todo queda en actas y hay que tener a veces tener cuidado de que al solicitar una moción, porque, n persona me los me lo consultó. Incluso se puede ver uno envuelto en un conflicto de intereses, o incluso tal vez presionar que se adelanten trabajos. No digo que sea el caso, pero aprovechando el tema a través de mociones, puede ser coadministración e incluso, entonces eso para nosotros todos, para que lo tengamos en cuenta, pero también pienso en el tiempo que se está invirtiendo, que es tiempo que se está dejando de invertir en los proyectos y es dinero que es de salario, que se está pagando, que se podría estar aprovechando para que se trabajen y se avance en otros proyectos, que se están yendo en mociones por, ejemplo, yo soy uno, que a usted a mí me habla de capas, subbases, bases, y es lo mismo que usted, Luis Daniel, se ponga a hablarme de medicina o Carmen Morales de temas de sangre, ahí quedo y la verdad, no es mi ámbito, y no necesito preguntarle a Fabián cómo va a ser la capa y la subcapa y la base y la subbase que van a usar en La Legua. No es de mi interés, realmente. Ellos son los técnicos y son los que tienen que saber cómo trabajarlos, pero también me preocupa, hago la observación, de que los hacemos invertir en tiempo, en mociones y acá llegan ni tan siquiera las leemos. Entonces yo creo que hasta por un tema de respeto, eso deberíamos y hablo de todos, me incluyo, también valorar el tiempo que se está invirtiendo en los funcionarios que están respondiendo mociones lo mínimo leerlas, porque para qué yo le solicito mociones y luego llegó, se va por visto, listo, siguiente punto y es una manera, por supuesto el orden lo lleva usted Presidente, pero lo digo ahí como consejo y por último, para que se vea, para que lo tengamos ahí muy presente, porque no sé cómo, se me

ocurre el caso de la calle ahí que está por la gasolinera por donde Wendolin Gamboa, yo nunca quise poner una moción en eso, más que lleva el nombre o se reconoce como la calle, con el nombre de una persona Dios libre, yo llegar a poner una moción en eso y en cualquier momento le recordemos que nosotros vamos fiscalizados 5 años después de haber salido de esta curul y me pueden poner una demanda por querer, por conflicto de intereses, tal vez porque yo puse una moción a ver si presiona o para ver si se mueve o se puede ver de esa forma. Entonces ahí también para que nosotros, como se dice popularmente, echemos a nuestro saco y tengamos, tengamos cuidado con eso. Y otra, por ejemplo, hace poco aprobamos una moción, me incluyo, que era básicamente una consulta que no es a nivel municipal, sino que era de unos transitorios del MOPT, no recuerdo ahorita número de oficio, no, no recuerdo exactamente, al final algo que no le compete, tal vez directamente a ellos, porque nosotros podemos buscar la información por otros medios, entonces ahí yo sí, sí debo decir que debemos de concientizar, también tener cuidado porque recordemos que en la administración pública hay hilos muy delgados y como les digo que yo me estoy incluyendo, no estoy señalando a nadie, me señaló a mí mismo, primero porque hay hilos muy delgados que si nosotros cruzábamos, hay temas muy delicados a nivel legal que podemos afrontar nada más quisiera saber más o menos. ¿cuánto es el promedio que se está invirtiendo en respuesta a cada moción

Fabián Jiménez como lo comentaba tal vez el compañero Steven, por supuesto que hay mociones diferentes, una moción por ejemplo, como el levantamiento y eso indicó Denis. como Steven comentaba, duramos 3 meses en hacerlo, es importante, es información importante, eso es claramente igual, como la moción por ejemplo de las cajas de registro, con o sin tapa. Es un levantamiento que lo estamos haciendo todavía, nos va a llevar probablemente más tiempo de lo que de lo que necesitamos. Entonces, como le digo yo siempre lo voy a decir, es información importante y al final nos va a dar un resultado importante, pero sí, y nosotros también estamos como hay que contestarles, no podemos dejarlos sin contestar, entonces también tenemos que sacar ese tiempo. También vamos a lo mismo, nosotros por el trajín que tenemos diariamente, tenemos que sacar tiempo, tal vez hasta extraordinario u otro tipo de cosas, para poder contestarles, porque tampoco la intención de nosotros es que el Concejo, que ustedes como Concejo Municipal no nos quieren contestar, como le decía Rosy, parte también de eso es la transparencia que queremos

brindar, igual a todos los contribuyentes también, aunque nos aunque no busquen , nosotros hacemos una boleta de inspección, después hacemos el informe. Todos los que tal vez a veces nos deja un correo electrónico nos dejan otra cuestión, pero siempre nosotros tratamos de, por supuesto, de contestarles ojalá en tiempo. Entonces a parte de todo, como le digo, yo no quiero, tal vez porque al final de cuentas ustedes tienen la metodología que ustedes tengan que hacer y nosotros vamos a responder, vamos a responderle, pero también a veces muy honestamente y como lo decía tal vez don Esteban, técnicamente yo les puedo ustedes decir un criterio técnico, muy elaborado que al final de cuentas, llega aquí y ahí, con todo el respeto, ahí se quedó, yo tal vez saqué un montón de tiempo para hacer eso, que tal vez podríamos ver en una sesión de trabajo nosotros aquí y tal vez es algo un poco más como le digo, es sin, ningún ninguna intención, simplemente dando un ejemplo, nosotros igual estamos con las puertas abiertas, simplemente con toda la información que necesiten. Nosotros hemos estado trabajando y tratando de los proyectos que hagamos, como decía la compañera Rocío, sean proyectos de impacto, que tal vez a mí se me reventó una alcantarilla frente a la casa y ya por eso tengo que irme, que tal vez es un tema de voy a ir un toquecito, y hablar con ellos y lo resolvemos rápido y tal vez no generó todo ese, para allá y para acá. Entonces tal vez eso es lo que queremos, tal vez un poquito como les digo, sin desmeritar absolutamente nada todo el trabajo que se ha hecho y por parte de usted ni un parte de nosotros, pero sí, tal vez situaciones que son un poco más, más sencillas y todavía mejor cuando el contribuyente nos dice yo les ayudo. Entonces para mi es más fácil siempre lo dicho, si me lo voy a decir para una fácil decirle, yo le doy las carillas, le ayudo con la parte técnica, le doy un materiales y usted haga el trabajito, tal vez manual que nos cuesta mucho más. Entonces es parte de igual, como le digo, sesiones de trabajo, lo que necesiten nosotros, toda esta información que se les presentaba también Steven la tenemos internamente. Entonces también es más fácil sacar eso ustedes en un mapa, Steven decía el ejemplo, Dennis, yo lo doy por porque estuvo con nosotros, estuvo ahí hablando, yo sé que tuvo que sacar tiempo personal, por supuesto y no es tal vez sabrán directamente, pero todo eso nos ayuda a nosotros también para que ustedes también se empapen un poquito de todo el trajín diario que todos tenemos y poderlos colaborar, que lo que nosotros queremos tratar de ayudar con esta situación simplemente.

Presidente Municipal: por supuesto, y al final yo entiendo y yo sé que aquí, si nosotros estamos aquí también es porque queremos aportarle algo a la comunidad, sin embargo, ya como mi último comentario de cierre. Usted y yo sabemos todas las respuestas que hemos tenido que darle a la Sala y parte muy importante en mi defensa ha sido las mociones presentadas. Y entonces perdón, pero ya yo sí lo tengo que seguir haciendo, lo voy a tener que seguir haciendo, y parte también como para responderle a Esteban, si ustedes supieran lo engorroso que ha sido ese proceso, la respuesta es que hemos tenido que dar porque, no ha sido algo que se ha visto por el Concejo y también que he sacado mi tiempo y he pagado mi abogado para poder responder esto. Entonces que aquí no es el fin de esto. A lo que yo voy es que han sido, los documentos que también me han permitido a mí respaldar.

Promotora Rocío Alfaro: yo lo sé. Gracias, tal vez con esto sí, aclarar que nosotros no es que estemos en contra o satanizar las mociones, sino brindar más herramientas de acercamiento para temas específicos, dejarles esa puerta abierta, cuando hay una duda, una consulta técnica, indagar con el departamento directamente, pero no es que tengamos un pereza de contestar mociones. Sí es cierto que nos lleva mucho tiempo, pero también es parte del trabajo con esto, no es que estamos en contra o que no queremos, pero sí ofrecerles más herramientas y también nuestro interés, sobre todo en esta última parte de la exposición que tenemos para ustedes, es también que ustedes conozcan los procedimientos internos, para que cuando alguien, como lo decía Steven, otro ciudadano de colega a colega, quiera hacerles una consulta, que también ustedes tengan ese conocimiento y contarles, miren, la unidad técnica tiene un procedimiento, puede ir usted, puede llamar, usted puede enviar un correo electrónico. Tenemos una página donde están los datos de todos nosotros. El teléfono de promoción social prácticamente lo tiene todo el cantón, entonces siempre, siempre, y lo creo como una persona y, como psicóloga, que siempre, siempre se debe agotar el diálogo hasta donde se pueda, yo creo que es lo más sano y para fomentar las relaciones, y los vínculos.

Regidor propietario Denis Alfaro: Muchas gracias. Antes de darle la consulta, yo sí quisiera parar lo que está diciendo los compañeros. Yo como colaborador de la Asociación de desarrollo de La Legua, les di un consejo que tal vez no se ha puesto en práctica. Yo le dije, vea gente, porque como lo decía la compañera Yerlin, que se iba a reuniones a la Legua, se citaban, se decían proyectos y todo esto, yo les decía, dónde está el documento firmado por la unidad técnica con que ampare ustedes ese respaldo. Es que las palabras se lo llevan el

viento. Entonces, lo que nosotros hacemos aquí y más bien gracias por no verlo en ese sentido de las mociones, las actas es el respaldo de nosotros y las mociones es ese documento que yo necesito que ustedes me amporen a lo que estoy diciendo, porque Fabián explicó acá que se mandó un estudio técnico y aquí en el Concejo no se vio, pero en el acta está. Entonces, si el contribuyente viene y me dice, es que yo necesito una duda de la sé yo del caso de la contestación de Fabián, de un criterio técnico, entonces yo puedo decirle a doña Denia, doña Denia, cuál es el número de acta que se vio ese criterio técnico. Entonces doña Denia me da y entonces yo le digo al contribuyente, vea, aquí está el acta y aquí está el estudio técnico de Fabián. No se ve en el Concejo, no se ve, pero queda en el acta y ese es el respaldo que nosotros tenemos. Entonces nosotros usamos las mociones precisamente porque está bien, yo me puedo vivir con usted y le doy toda la razón a Steven, yo me presenté a la oficina, estuvimos hablando, él me explicó perfectamente la matriz y yo le dije, y él me dijo estas observaciones Denis, esta moción esto no se puede haber hecho así se pudo haber hecho así y le dije, Sí pequé, pequé por no ir a la oficina de él a decirle, yo voy a presentar una moción con criterio del estado de la carretera, dígame cómo lo direccionalo? Pero yo necesito la moción porque es la respuesta que yo le di a la comunidad, yo presenté la moción y yo le dije a los compañeros, que les parece a ustedes y si le si le direccionamos esta respuesta de la unidad técnica de la asociación, y así lo hicimos después de que se vio en la sesión le mandamos a al chat de la asociación de desarrollo y la respuesta y ellos quedaron satisfechos, del todo porque ya tienen una respuesta, amplié el tiempo por recomendación de doña Gina. Como dice Fabián, son sustentos y datos interesantes que a ustedes le ayudan a llevar al proyecto que se quiere hacer. Yo siento que el respaldo que nosotros tenemos son las mociones, el documento que nos dan ustedes, es el respaldo que nosotros tenemos y en las actas quedan y es en respaldo que nosotros tenemos para defendernos en esos aspectos. Entonces, sí, yo siento que como le dice a Steven, cometí algunos errores, pero también en las oficinas podemos conversar, pero no hay un documento, que me sustenta esa conversación o los puntos que tratamos o los puntos que vamos a converger. Si también ustedes dice, está bien y cambiamos el sistema, vayan ustedes a la oficina, pero que se comprometen a darnos ese documento que se vieron los puntos en la reunión y ya nosotros lo podemos defender. Nos podemos defender en una consulta en el contribuyente o en una eventual pregunta de durante

la sesión municipal. Creo yo que sería importante hacer, que nos aclare esos puntos, pero que lo que yo quiero es que haya un documento que me respalde en todo momento.

Rocío Alfaro: totalmente de acuerdo con ustedes y por eso es que yo digo que no tenemos nada en contra de las mociones, porque si bien es cierto, nosotros también desde nuestro departamento le recomendamos a todas las personas que lleguen, que también traigan documentos, que le den seguimiento con ese sellito de recibo, porque los documentos son importantes para el respaldo nuestro y también queda constancia de que las personas son atendidas, Y que se llevan debido proceso.

Reiteró el mensaje, es que ustedes cuentan con una herramienta más que igual la oficina está abierta y por lo menos en mis reuniones es protocolario un registro de asistencia, una minuta y un registro fotográfico es protocolario, entonces mis reuniones son con completa y total formalidad. De hecho, aunque el término suene raro, estoy entrenada para eso, entonces, de las reuniones siempre sale constancia, incluso, en las reuniones que se mencionaron antes, por ejemplo, de casos mencionados como isla 1 o Pueblo Nuevo, existe una minuta, existen acuerdos, existen acuerdos de seguimiento. Entonces, por lo menos de mi parte, ese es el compromiso que yo adquiero, cuando ustedes o cualquier otro ciudadanos se acerque a pedir colaboración en la unidad técnica o cualquier tipo de consulta o asesoría, por lo por lo menos de mi parte, el compromiso es, que siempre queda un documento de constancia, concuerdo con ustedes perfectamente.

Síndica Ana Yorleny Rodríguez: Acá con esto que decía don Denis y Rocío, también la compañera, que si los papelitos hablan, yo quiero contarles que del distrito de Brisas pienso que unidad técnica, no me deja mentir y a otros departamentos que se le han mandado, nosotros traemos el papelito, ellos no lo firman. Sí nos están debiendo algo, pero no son ellos los del departamento de ellos, sino junta vial. Nosotros vinimos, trajimos nota y no nos han dado respuesta por escrito a esa nota, vinimos en abril, pero en cuanto a ellos, responden inmediatamente, van, se fijan, revisan nosotros, Gina, es consciente que vinimos a esa junta vial, Fabián también, pero sí hacemos eso, siempre, coordinamos lo de las vagonetas. También hay comunicación con Steven, hay uno que otro que sí se viene porque a veces que un camino o así, pero ellos tratan que haya esa comunicación, desarrollo, síndicos y del departamento de ellos, por así decirlo, y en otras que también se han traído, se lo firman y

todos están guardados, por así decirlo, solo eso sí quiero que quede claro junta vial sí nos debe una respuesta, entonces como con Dennis, pero excluyó a los departamentos de ellos, pero así lo manejamos. Entonces yo siento que también es como invitar a los síndicos, que también se empapen más y traigan las cosas así por escrito. Entonces no hay ningún problema, digámoslo así.

Vicealcalde primero: muchas gracias, no muy breve, porque yo creo que es más bien, ya nos estamos extendiendo mucho con el tema de las mociones, hay mociones de mociones. Creo que esta vez sí, con todo respeto, el comentario mío va en sentido de que es totalmente válido lo que se ha planteado esta noche acá, en el sentido de la potestad que les atribuyen en este caso a los señores del Consejo, pedir información a través de mociones, pero sí es importante también que la gente entienda, no solo aquí a lo interno, sino la comunidad que en algunas mociones que he visto, se convierten en todo un informe técnico prácticamente, aunque requiere mucha inversión de tiempo y es lo que también los compañeros han dicho, en el sentido de que para responder a una moción no, no resulta a veces tan sencillo como que yo presenté una moción y mañana me responde, si no que se va a requerir mucha inversión de tiempo, inclusive de los profesionales que por toda la demanda que tenemos, limita también el tiempo de trabajo. Es lo que quería comentar, nada más en ese sentido, porque yo creo que es importante que no pase desapercibido, que si he algunas mociones con una solicitud muy amplia de sí, detalles que hace que técnicos que resulta extensas, que requieren tiempo y que se importante que la gente también espere, que eso implica inversión, tiempo, reitero, de la gente que trabaja en la unidad técnica.

Funcionaria Valeria Rojas: contarles que seguimos encontrado mediante mecanismo muchos líderes comunales. A veces llega una persona a la oficina y detectamos que, por ejemplo, no saben qué es Sicop. Entonces los sentábamos. Empezamos a explicarle todo y tal vez la molestia a la persona ya entiende por qué 3 veces se ha caído un proceso, pero antes de eso, tal vez tuvo, una respuesta muy técnica y esto nos ha permitido generar una comunicación muy, incluso por Whatsapp como lo mencionamos. Y tal vez la persona no se va con su carpeta asfáltica, ni con el plazo que quería, pero tal vez encontramos un mecanismo a través del comité de caminos que incluso muchas veces desconocen, o a través de la Asociación de Desarrollo, que termina generando un gran beneficio a no solo el frente de la casa o al hueco que tenía frente a la casa. Si no se convierte en un trabajo que beneficia a toda esa comunidad.

Rocío Alfaro: yo creo que parte de lo que ha durado esta sesión, es porque reitero, que para nosotros es aprovechar que ustedes también conozcan el trabajo de carpintería que hacemos a lo interno Finalmente, hicimos un taller, aquí están las cuatro etapas fundamentales para la ejecución de un proyecto, que la ejecución en la etapa final, donde inicia con ese contribuyente, tocando la puerta de la oficina o haciendo la solicitud y, cada etapa tiene su contenido muy rico, ojalá que en algún momento se nos dé la oportunidad de que ustedes participen en uno de estos procesos, de mi parte yo los voy a estar invitando para que ojalá encuentre la oportunidad y asistir. Está la etapa de preparación y coordinación inicial, que es la formulación de presupuesto y toda la parte técnica, ficha técnica, costos, estimaciones, la reunión de inicio de proyecto que acabamos de implementar, por ejemplo ahora con isla 1, hacer esa primera sesión, esa primera reunión de inicio, involucrando a las empresas que antes mencionamos. Con todas las partes, los actores clave, para la ejecución de un proyecto, la ejecución y seguimiento semanal, se va a pretender hacer una reunión semanal en sitio con el equipo técnico y mi persona, que sería la parte social, donde se van a atender las dudas y consultas en sitio, que a veces es muy diferente verlas desde un escritorio hasta en campo y también se van a hacer reuniones periódicas con comunidad para la gente que no puede estar por temas de horario en sitio, entonces con la finalidad de tener una comunicación fluida y que las personas estén involucradas en todo el proceso constructivo.

Finalmente, las reuniones técnicas, de coordinación, de cierre de proyecto, que básicamente van a ser las reuniones que los ingenieros o el equipo técnico nuestro va a tener con equipo técnico de las empresas contratadas, cuando se da el caso de empresas contratadas, o acá reuniones técnicas con otros departamentos de la muni, porque nos ha pasado que a veces trabajamos de manera individual y eso no funciona, hacerlo como un equipo y, esa es la finalidad de estas etapas de ejecución de proyecto.

Y finalmente, con esto agradecerle su tiempo, agradecerles todas sus consultas, que nos fortalecen tanto y nos hacen crecer a nosotros. Agradecer por esas mociones, que también nos han hecho aprender, indagar y también crecer. Así que, de mi parte muchísimas gracias por toda la atención y por todas sus consultas.

Fabián Jiménez: muchísimas gracias, señor Presidente. Nada más para para finalizar lo que decía Rocio, agradecerle montones, este espacio, tiempo. Igual dejarles la puerta abierta y la

comunicación que necesiten con nosotros, que sea fluida y siempre sepan que nosotros vamos a estar dispuestos a hacer lo que necesiten, acompañarnos si necesitan también acompañamiento, con mucho gusto en cualquier tema que se necesite. Entonces agradecerles montones a ustedes como Concejo Municipal, a doña Gina que también sé que fue la que solicitó esta reunión y de verdad agradecerles montones y que las puertas de la unidad técnica están abiertas para lo que sea.

Alcaldesa Municipal: ya para el cierre, agradecerle a todo el equipo el esfuerzo y el trabajo que están haciendo y yo sé que estas metodologías impactan, de primera de primera mano, de primer inicio, traemos un muy buen acompañamiento en esta oportunidad que tuvo Rocío de estar fuera y traer herramientas nuevas y que refresquen. Y ayer los comentamos también que otra parte de refrescamiento de ideas, se está generando a nivel de toda la municipalidad y eso es parte también de apoyarlos a ustedes como regidores, en cuanto la cuando la gente les llega a ustedes y las consulta y les pregunta y les dice y uno, tiene que tener respuestas para cosas que no conoce, entonces estas herramientas son muy positivas porque les dirigección a ustedes un poquito más, le da un poquito más de entendimiento también de los procedimientos y lo que no es fácil estar sentado a este lado de la administración. Y agradecerles también a ustedes todas esas horas que tomaron para ser parte de este bonito proyecto que tiene la unidad técnica, que al final es la cara la municipalidad.

Representamos muchos temas a nivel de la municipalidad y decirles y reiterarle lo que dicen ellos. El trabajo con ustedes ha sido impecable, ha sido indudable el acompañamiento. La mejora es de todos los días, la parte de mociones. Mantener todo ese proceso adecuado a veces siempre es preguntarle a la persona y ya no se le acercó, ya usted pudo tener un acercamiento, un entendimiento y de no haberse dado eso sería posiblemente un canal inicial. Y si no, si ya se ha dado como se ha dado como isla 1, que más bien el tema sea más complejo. Como decía don Juan Antonio, hay mociones de mociones y hay mociones en las que nosotros nos robustecemos mucho como equipo, como unidad técnica, como departamento. Pero hay otras que también desgastan y ese es el entendimiento, que hoy tal vez queríamos dejarles en la mesa, pero siempre agradecerles ese apoyo. Entonces de mi parte agradecerles a los compañeros que Dios los bendiga y feliz descanso.

Presidente Municipal: Muchas gracias a todos los que estuvieron, también en las redes sociales y que Dios los acompañe a sus hogares. Buenas noches.

Al ser las diecinueve horas con cincuenta y seis minutos el señor Presidente Luis Daniel Rodríguez Villalobos da por concluida la Sesión.

**LUIS DANIEL RODRÍGUEZ VILLALOBOS**

## **DENNIA DEL PILAR ROJAS JIMENEZ**

## **PRESIDENTE MUNICIPAL**

## **SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL**